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Дорого на Урале, дешево в Поволжье: что показал анализ цен на продукты в «Магнитах» в 1273 населенных пунктах

От чего зависит уровень цен в разных регионах

Почему продукты в крупных сетях дешевеют, несмотря на инфляцию

ТЕМА ДНЯ | Где в России дешевле с. 14–15

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 16.04.2016) 

$1= 
66,04

€1=
74,34

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.04.2016) 905,1 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
15.04.2016, 20.00 МСК) $42,94 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 08.04.2016) $387,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Владислав Шатило/РБК

ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Исполнение антитеррори-
стических норм, обязыва-
ющих операторов хра-
нить содержание звонков 
и сообщений абонентов 
в течение трех лет, обой-
дется компаниям в трил-

лионы рублей. Требование 
невыполнимо, уверены 
операторы.

МНОГО И ДОРОГО

 Пакет антитеррористических за-
конопроектов внесли в Госдуму 
7 апреля председатель думского 

комитета по безопасности Ирина 
Яровая и председатель комите-
та по обороне Совета Федерации 
Виктор Озеров. Документ, в част-
ности, предлагает новые обязан-
ности для операторов связи — хра-
нить в течение трех лет сведения 
о звонках и сообщениях абонен-
тов, а также их содержание. Если 

поправки будут приняты, затраты 
на исполнение этой нормы пре-
высят годовую выручку каждо-
го из операторов «большой трой-
ки», сообщили РБК представители 
«ВымпелКома» (бренд «Билайн»), 
«МегаФона» и МТС.

Антитеррористические поправки Ирины Яровой (в центре) нравятся силовикам (слева — глава расформированного ФСКН Виктор Иванов, справа — 
глава ФСИН Геннадий Корниенко), но операторам могут стоит больше годовой выручки

Окончание на с. 17

Окончание на с. 2

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

СВЯЗЬ Сотовых операторов заставят потратиться на безопасность

Триллионы на прослушку
НЕФТЬ

$35 
на 70 рублей
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Воскресные переговоры 
крупнейших производите-
лей нефти в катарской Дохе 
завершились ничем. Аналити-
ки предупреждали, что в этом 
случае цена нефти устремится 
к $30, а доллар к 70 руб.

Крупнейшим производителям 
нефти не удалось договориться 
о заморозке добычи ни на январ-
ском, ни на каком-либо другом 
уровне, их встреча в Дохе заверши-
лась без подписания соглашения, 
передало в воскресенье вечером 
Bloomberg. По данным агентства, 
следующая встреча может со-
стояться в июне. Такой ничтож-
ный итог чреват падением цен на 
нефть и ослаблением курса рубля 
уже в понедельник.

Встреча не задалась с самого на-
чала — начало переговоров пере-
несли с 9:00 на шесть часов.
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Борис Йордан,
владелец 
«Ренессанс Страхования»

«Как ни странно, 
для нас это был 
рекордный год»

ИНТЕРВЬЮ, C. 12
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Чего ждать от провала встречи в Дохе

$35 на 70 рублей

По данным Reuters, крупней-
ший член ОПЕК  — Саудовская 
Аравия  — потребовал пересмо-
треть проект соглашения. Пер-
вый его вариант, с которым жур-
налистам удалось ознакомиться 
в субботу, 16 апреля, был доволь-
но внятный: заморозка добычи 
до  1 октября на  уровне января 
2016 года, создание надзорного 
комитета, новая встреча в России 
в  октябре 2016 года. Но  Саудов-
ская Аравия потребовала, чтобы 
к соглашению присоединились все 
страны ОПЕК, в том числе и Иран, 
который уже заранее это сделать 
отказался. В воскресенье Reuters 
рассказало, что  в  новом проек-
те соглашения говорится уже 
не о январском, а просто о «при-
емлемом» уровне добычи. Но-
вый проект соглашения выглядел 
настолько размытым, что  собе-
седник Reuters из ОПЕК заявил: 
«не уверен, что это вообще мож-
но назвать заморозкой». А после 
21:00 стало известно, что и тако-
го соглашения не будет. Министры 
18 стран — 11 из 13 членов ОПЕК 
(кроме Ирана и Ливии), а также 
России, Казахстана, Азербайджа-
на, Бахрейна, Колумбии, Мексики 
и Омана — разъехались из Дохи 
ни с чем.

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ  
ПРОТИВ ИРАНА

С середины июня 2014 года до кон-
ца января 2016 года цены на нефть 
марки Brent снизились вчетверо — 
со $114,9 до $28 за баррель. При-
чин было много — от резкого роста 
производства сланцевой нефти 
в  США до  замедления темпов 
роста в Китае. Но почти полтора 
года крупнейшие производители 
не предпринимали практически 
никаких шагов, чтобы остановить 
обвал. Главной их  задачей было 

сохранить долю рынка, поэто-
му они продолжали наращивать 
производство: в 2015 году миро-
вая добыча выросла на  2,2 млн 
барр. в  сутки, а  спрос — только 
на 1,4 млн барр.

Только после падения цен ниже 
$30 за баррель производители на-
чали бить тревогу: в начале года 
Венесуэла, один из самых бедных 
членов ОПЕК, предложила круп-
нейшим производителям дого-
вориться о  сокращении добы-
чи нефти минимум на 5%. Но эту 
инициативу никто не поддержал, 
и тогда министр нефти Венесуэ-
лы Эулохио дель Пино потребо-
вал созвать внеочередную встре-
чу стран — членов ОПЕК.

16 февраля стало известно, 
что три члена картеля — Саудов-
ская Аравия, Катар и Венесуэла — 
и Россия договорились о замороз-
ке добычи нефти на уровне января, 
но только в том случае, если к до-
говоренности присоединятся дру-
гие крупнейшие производители. 
На новостях о возможном согла-
шении цены на  Brent выросли 
и  пробили $40. В  пятницу Brent 
торговалась около $43.

С тех пор практически все чле-
ны ОПЕК выразили готовность 
присоединиться к  соглашению, 
кроме Ирана. Представители Ис-
ламской республики, которая 
только в январе 2016 года верну-
лась на мировой рынок после сня-
тия международных санкций, зая-
вили, что не намерены сдерживать 
добычу, пока она не достигнет до-
санкционного уровня (4 млн барр. 
в день). Согласно мартовской ста-
тистике ОПЕК, суточная добыча 
Ирана составляла 3,29 млн бар-
релей. В воскресенье утром заме-
ститель министра нефти Ирана, 
управляющий директор National 
Iranian Oil Company (NIOC) Рокнед-
дин Джавади сообщил, что ежесу-
точная добыча нефти в Иране до-
стигла 3,5 млн баррелей.

Однако с  начала апреля са-
удовские власти в  лице прин-
ца Мохаммеда бин Салмана не-
сколько раз указывали на  то, 
что Эр-Рияд пойдет на замороз-
ку лишь в том случае, если другие 
крупные производителя, вклю-
чая Иран, присоединятся к этому 
шагу. Это позиция и стала камнем 
преткновения на встрече в вос-
кресенье. А представители Ира-
на даже не приехали в Доху, хотя 
изначально собирались присут-
ствовать там в качестве наблю-
дателей.

НЕФТЬ ВНИЗ, ДОЛЛАР ВВЕРХ

Эксперты перед началом пере-
говоров предсказывали, что не-
удача в  Дохе негативно повли-
яет на  стоимость нефти и  курс 
рубля. «Если переговоры в Дохе 
терпят неудачу, стоимость Brent 
может упасть до  $35 за  баррель 
или  ниже, а  доллар будет сто-
ить 70–75 руб.»,  — говорилось 
в  обзоре Sberbank CIB. Правда, 
вероятность этого сценария, ко-

торый они назвали «жалкий про-
вал», аналитики оценивали всего 
в 20%. Схожие оценки движению 
цены на нефть в случае провала 
переговоров в Дохе давали и ана-
литики Bank of America Merill 
Lynch и Saxo Bank (падение цены 
барреля Brent до $30-35).

Александр Назаров из Газпром-
банка считает, что провал встре-
чи Дохе приведет к  менее 
серьезной корректировке цен — 
до $40 за барр.: «Катастрофы и об-
вала цен не будет, так как рынок 
не  исключал провала перегово-
ров в Дохе», — отмечает он. Стар-
ший аналитик Sberbank CIB Ва-
лерий Нестеров предсказывал 
еще  до  переговоров, что  цена 
на  нефть по  итогам встречи 
в Дохе опустится в любом случае, 
но не упадет ниже $30 за баррель. 
Эксперт считает, что провал пе-
реговоров в Дохе будет означать 
удар по имиджу ОПЕК.

Западные и российские биржи 
в воскресенье не работали — они 
отыграют дохийскую новость в по-
недельник. 

ИНФОГРАФИКА

 Окончание. Начало на с. 1 

Россия

96,5
Мировая добыча

46,94
млн барр. мировой добычи 

приходится  
на страны, поддержавшие 

заморозку

10,88

6,96

Источник: Bloomberg, сообщения информагентств Источник: МЭА, ОПЕК, Pemex, Минэнерго Колумбии, Омана, Бахрейна, расчеты РБК

В Дохе собрались производители 48,6% мировой 
нефти
Добыча в январе 2016 года, млн барр. в день 

 Страны, поддержавшие заморозку 

Сообщения о заморозке добычи и стоимость нефти
Цена Brent, $/барр.

Страны ОПЕК, кроме  
Ирана и Ливии

10,13 Саудовская 
 Аравия
 
4,40 Ирак

2,91 ОАЭ

2,76 Кувейт

2,33 Венесуэла

1,85 Нигерия

1,74 Ангола

1,09 Алжир

0,72 Индонезия

0,65 Катар

0,53 Эквадор

Другие страны, 
поддержавшие 

заморозку

Мексика 2,26

Казахстан 1,70

Оман 1,01

Колумбия 0,98

Азербайджан 0,81

Бахрейн 0,20

17.01.16 17.02.16 17.01.16 15.04.16

20 января  
Венесуэла потребовала провести 
внеочередную встречу ОПЕК из-за 
падения цены нефти

45

40

35

25

4 февраля  
Восемь стран заявили о го-
товности принять участие 
в экстренной встрече 

16 февраля 
Россия и страны ОПЕК предложили 
заморозить добычу нефти на уров-
не января 2016 года

1 апреля  
Саудовская 
Аравия зая-
вила, что не 
заморозит 
добычу нефти 
без участия 
Ирана

28,13

42,85

29,10

30,21

30,77

31,85

28,78

32,24
32,44

32,25

Источник: ОПЕК

Как ОПЕК соблюдает квоту на добычу нефти
 Добыча нефти странами ОПЕК, млн барр./сутки
 Совокупная квота с 1 января 2012 года — 30 млн барр./сутки
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АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ, 
генеральный директор УК «Спутник — Управление капиталом»

Что будет с ценами на нефть 
и курсом рубля

Крупнейшим нефтяным дер-
жавам предстоит достичь 
перемирия в ценовой войне. Но 
до чего бы они ни договорились, 
цены на нефть никогда уже 
не будут прежними.

ПОБЕДИТЕЛЬ ПОЛУЧИТ ВСЕ

Нефтяной рынок претерпел ко-
лоссальные метаморфозы, после 
того как «сланцевый бум», подо-
греваемый беспрецедентным мо-
нетарным стимулированием ФРС, 
помог Соединенным Штатам са-
мостоятельно обеспечивать боль-
шую часть своих потребностей в 
углеводородном сырье. Превра-
щение крупнейшего потребите-
ля и импортера нефти в третьего 
по величине производителя резко 
обострило конкуренцию осталь-
ных нефтяных держав за рынки 
сбыта.

Масштабный рост добычи, пре-
вышающий потребности мировой 
экономики в энергоносителях, в 
сочетании с ценовым демпингом 
ради сохранения рыночной доли 
совпал с сокращением темпов 
глобального роста, что привело в 
2014–2015 годах к самому значи-
тельному за последние несколько 
лет падению цен на нефть.

Ежедневно в мире потребляет-
ся около 85 млн баррелей нефти, 
а Саудовская Аравия, важнейшая 
страна ОПЕК, обеспечивает до 10% 
этой потребности и отнюдь не же-
лает делиться своей долей с кон-
курентами. Страна готова играть 
на понижение в ожидании момен-
та, когда сланцевые компании вы-
нуждены будут уйти с рынка из-за 

нерентабельности добычи, а бар-
рель вновь начнет расти. Саудитам 
есть за что сражаться, ведь прода-
жа нефти дает королевству 90% 
экспортных доходов, 75% бюд-
жетных поступлений и создает 
45% ВВП.

Доказанные запасы нефти, при-
надлежащие крупнейшей в мире 
национальной нефтяной компа-
ния Саудовской Аравии — Saudi 
Aramco, оцениваются в 261 млрд 

баррелей, что эквивалентно 18% 
всех мировых запасов, а произ-
водственная мощность составля-
ет 12 млн баррелей нефти в день. 
При таких безграничных ресурсах 
и золотовалютных резервах, на-
считывающих $650 млрд, а также 
средствах, накопленных в ислам-
ских фондах с активами, превы-
шающими триллион долларов, 
кажется, что демпинг можно про-
должать бесконечно.

Конкуренция со стороны США и 
России, появление на рынке иран-
ской нефти создают для ОПЕК и 
прежде всего для Saudi Aramco си-
туацию, когда любое сокращение 
приводит к немедленному запол-
нению объемов конкурентами, а 
снизившие добычу теряют долю 

рынка и своих покупателей. По-
этому еще в конце 2015 года ми-
нистр нефти Саудовской Аравии 
Али ан-Нуайми утверждал, что 
ОПЕК не собирается ограничивать 
добычу и менять политику, что-
бы не терять свое место на рын-
ке: «Мою долю отнимут русские, 
американские и бразильские ком-
пании». Саудитам вторил министр 
нефти Ирака Адиль Абд аль-Мах-
ди. «У американцев нет потолка 
добычи, у русских тоже, почему 
он должен быть у ОПЕК?» Выход 
на рынок Ирана в связи с отменой 
санкций и рекордные объемы не-
фтедобычи в России также давят 
на котировки и подливают масла 
в огонь ценовой войны, а ведь есть 
еще потенциал добычи у Алжира, 
Ирака и даже у раздираемой граж-
данской войной Ливии.

Выгодна такая ситуация по-
требителям нефти прежде всего 
в странах Южной и Юго-Восточ-
ной Азии и даже в самих Соеди-
ненных Штатах. Низкие цены на 
нефть поддерживают экономи-
ческий рост в Индии, сглаживают 
ситуацию с торможением темпов 
в Китае и помогают проблемным 
странам в Евросоюзе. Доля нефте-
газового сектора в ВВП США еще 
до падения цен на нефть не пре-

вышала 5%, зато благодаря низ-
ким ценам на углеводородное 
сырье оживились автомобильная 
промышленность, нефтехимия и 
переработка, энергетика и энерго-
емкие производства. Сектор аме-
риканского ретейла в целом также 
неплохо себя чувствует, а домохо-
зяйства экономят на топливе су-
щественные суммы. США вышли 
на второе место по экспорту про-
мышленной продукции (после Ки-
тая), обогнав ведущие страны Ев-
росоюза.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

На последнем заседании ОПЕК в 
декабре 2015 года саудовцы от-
казались сокращать добычу, не-

смотря ни на что. Они были не-
преклонны, даже когда нефтяные 
цены в начале 2016 года достигли 
минимальных за последние 10 лет 
значений, и вовсе не собирались 
отдавать свою долю, стремясь до-
жать конкурентов до конца. Но не 
сложилось.

Средства у Саудовской Аравии 
пока есть, но дефицит бюджета ко-
ролевства в 2015 году достиг небы-
валой величины — 21,6% ВВП, а 
резервы сократились на $98 млрд. 
Похожие значения бюджетного 
дефицита в 20% от ВВП прогно-
зируются аналитиками МВФ и на 
2016 год, хотя сами саудовские мо-
нетарные власти заявляют о воз-
можном сокращении расходов на 
$36 млрд с целью уменьшить дыру 
до величины 13% от ВВП. Таким 
образом, в 2016 году очередные 
$100 млрд резервов могут сгореть 
ради продолжения ценовой вой-
ны, а дальнейшее снижение дохо-
дов королевства и рост дефицита 
бюджета грозят крайне неприят-
ными последствиями для полити-
ческой стабильности. А чтобы со-
хранить контроль над ситуацией и 
нефтяным рынком в целом, нуж-
ны деньги, ведь только расходы на 
оборону в 2015 году достигли ре-
кордных $87,2 млрд.

Необходимость ограничения 
объемов теперь никто не отрица-
ет: от этого зависит фактическое 
выживание многих ближнево-
сточных режимов. И хотя никако-
го принципиального соглашения 
пока не достигнуто, фьючерсы на 
нефть марки Brent показали самый 
значительный отскок, поднявшись 
на 50% от минимальных отметок 
января в $29,3 за баррель до уров-
ня в $44 в середине апреля. За 
столь стремительный рост нужно 
благодарить биржевых спекулян-
тов, настолько массово и увлечен-
но игравших на понижение, что в 
январе объем фьючерсных пози-
ций на продажу нефтяных кон-
трактов достиг многолетних мак-
симальных значений. Закрытие 
«шортов» на новостях о возмож-
ной заморозке добычи запустило 
это биржевое ралли.

История учит, что любые вой-
ны заканчиваются не тогда, ког-
да воюющая страна захватывает 
территорию противника, а ког-
да продолжение войны стано-
вится неприемлемым для одной 
или нескольких сторон конфлик-
та. Чтобы оценить перспективы 
рынка нефти, нужно вспомнить 

про сланцевую нефть — то, с чего 
все началось. Самое важное сей-
час — не саммит в Дохе, а то, как 
в дальнейшем поведут себя про-
изводители сланцевой нефти и те 
страны и компании, которые об-
ладают запасами и мощностями 
в традиционной нефти, но при 
этом не участвуют в соглаше-
нии о заморозке. Что окажется 
действеннее — сила рынка, рен-
табельность разведки и добычи, 
экономический закон спроса и 
предложения или политические 
договоренности?

Пик производства нефти и в 
ОПЕК, и в странах, не входящих 
в картель, уже пройден в янва-
ре 2016 года. Из-за низких цен 
на сырье происходит естествен-
ное сокращение инвестиций в 
отрасль, закрытие установок и 
консервация нерентабельных ме-
сторождений. При этом мировой 
спрос медленно, но все же растет, 
и ежедневное потребление нефти 
в этом году превысит прошлогод-
нее на 1,4 млн баррелей.

С другой стороны, если в ре-
зультате сокращения добычи не-
фтяные цены вернутся на уровни 
$50–60 за баррель, то все может 
начаться по новой. Объемы слан-
цевой нефти в США вновь нач-
нут расти, а ОПЕК либо придется 
и дальше идти на уступки, либо 
снова демпинговать. И есть риск, 
что Саудовская Аравия, Россия, 
США, Иран и другие нефтяные 
державы окажутся втянуты в но-
вое противостояние с катастро-
фическими для ряда ближнево-
сточных стран последствиями. 
Надеяться, что нефтяные цены 
продолжат свой быстрый рост, 
вряд ли стоит, а предел укрепле-
ния рубля не за горами.

Что же делать? Ответ известен: 
диверсифицировать сырьевые 
экономики и развивать произ-
водственные сектора. А обычным 
гражданам стоит прежде все-
го воспользоваться укреплением 
рубля для необходимых покупок 
валюты или импортных товаров. 
Даже если крупнейшие произво-
дители нефти договорятся о пе-
ремирии, это еще не означает, 
что нефтяные котировки вернут-
ся к прежним высоким уровням 
двух-трехлетней давности.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

«Самое важное сейчас — не саммит в Дохе, а то, 
как в дальнейшем поведут себя производители 
сланцевой нефти и те страны и компании, 
которые обладают запасами и мощностями 
в традиционной нефти, но при этом 
не участвуют в соглашении о заморозке»
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Чиновники и парламентарии отчитались о доходах за 2015 год

Сколько зарабатывает власть
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Чиновники и парламента-
рии в пятницу отчитались об 
имуществе и доходах. Несмо-
тря на сокращение зарплат 
чиновникам в кризис на 10%, 
общий доход правительства и 
Кремля вырос.

АДМИНИСТРАЦИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА

Президент России Владимир 
Путин заработал 8,89 млн руб. 
за 2015 год, следует из деклара-
ции главы государства. По срав-
нению с предыдущим годом его 
доход вырос на 1,2 млн руб. Как и 
в прошлые годы, президент ука-
зал в декларации об имуществе 
три автомобиля (две «Волги» и 
«Ниву») и прицеп «Скиф». Пути-
ну по-прежнему принадлежат зе-
мельный участок (1,5 тыс. кв. м), 
квартира (77  кв.  м) и гараж 
(18 кв. м).

Всего в 2015 году совокуп-
ный доход сотрудников адми-
нистрации президента и чле-
нов их семей (включая самого 

президента) составил 1,12 млрд 
руб. — чуть больше, чем в 2014-м 
(1,08 млрд).

Самым богатым чиновни-
ком в администрации с доходом 
87,1 млн руб. стал первый замру-
ководителя Вячеслав Володин. 
Он же показал самый большой 
прирост доходов среди коллег — 
38,5%. Транспортные средства, 
как и в предыдущие годы, Воло-
дин в декларации не указал.

Основная часть средств из де-
кларации Володина — это доход 
по вкладам и ценным бумагам, 
говорит собеседник РБК в его 
окружении. В 2015 году процент-
ная ставка банков по депозитам 
была выше, чем годом ранее, 
объясняет собеседник, поэтому 
доходы Володина увеличились. 
В  минувшем году 40 млн руб. 
он потратил на благотворитель-
ность.  По словам источника, до 
2007 года Володин владел паке-
том акций холдинга «Солнечные 
продукты», а журнал «Финанс» 
ставил его в рейтинге миллиар-
деров на 351-е место.

Самой богатой семьей в адми-
нистрации президента — с дохо-
дом порядка 125,8 млн руб. — стали 

пресс-секретарь Путина Дмитрий 
Песков и его жена, олимпийская 
чемпионка Татьяна Навка. Сред-
ства фигуристки (89 млн руб.)  — 
самые большие среди доходов, 
указанных супругами сотрудни-
ков администрации. Сам Песков 

заработал 36,7 млн руб. Эта циф-
ра в разы больше задекларирован-
ной год назад (9,2 млн руб.). Кро-
ме того, в собственности у Пескова 
появилась квартира 112,5 кв. м и 
половина от квартиры в 55,3 кв. м, 
два земельных участка (площа-
дью 7967 и 1406 кв. м) и жилой 
дом (779,2  кв. м). С автомобиля 
Mercedes-Benz G500  Песков пе-
ресел на Toyota Land Cruiser 200. 
В  собственности же Навки не-

сколько автомобилей — Mercedes 
CL 63 AMG, Mercedes-Benz ML 63 
AMG, Lexus RX350, а также мото-
вездеход Yamaha.

Песков не стал комментиро-
вать РБК изменения в своей де-
кларации.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Совокупный доход главы прави-
тельства России Дмитрия Медве-
дева в 2015 году, как следует из 
декларации, составил 8,767 млн 
руб., что на 716 тыс. руб. боль-
ше, чем годом ранее. Как и в 
2014 году, премьер-министр вла-
деет отечественными автомоби-
лями «ГАЗ -20» и «ГАЗ-21», а его 
супруга — Volkswagen Golf. Глава 

правительства арендует на 49 лет 
участок в 4,7 тыс. кв. м и владеет 
квартирой в 367,8 кв. м.

Общая сумма доходов чле-
нов правительства и их семей в 
2015 году выросла до 2 млрд руб. 
(годом ранее — 1,6 млрд руб.).

Самым богатым членом пра-
вительства в 2015 году стал ми-
нистр по вопросам «открытого 
правительства» Михаил Абызов, 
его доход составил 455,6 млн руб. 
При этом он увеличился почти в 
два раза (годом ранее министр 
заработал около 222 млн руб.). 
В собственности в России у него 
квартира 135,40 кв. м. А в пользо-
вании — два земельных участка, 
два жилых дома, две квартиры и 
помещение в загородном доме в 
Италии в 335 кв. м. Его жена владе-
ет и пользуется недвижимостью 
с такой же площадью, что и муж. 
Но, кроме того, арендует кварти-
ру в 341 кв. м, гараж в 42  кв. м и 
владеет жилым домом в 211 кв. м 
в Великобритании, а также сни-
мает офис в России в 35,8 кв. м. 
У министра есть Mercedes-Benz 
S500, два прицепа, четыре мо-
тоцикла Harley-Davidson, два 
Ducati, Yamaha, а также вертолет 

Президент России Владимир Путин заработал 
8,89 млн руб. за 2015 год, следует из декларации 
главы государства. Как и в прошлые годы, 
президент указал в декларации об имуществе 
три автомобиля (две «Волги» и «Ниву») и прицеп 
«Скиф»

   В администрации президента больше всего в 2015 году заработал 
первый заместитель руководителя администрации Вячеслав Володин — 
87,1 млн руб. По сравнению с 2014 годом его личный доход вырос почти 
на 40%. По словам собеседника РБК в окружении Володина, основной 
источник его дохода — проценты по вкладам и ценным бумагам

   Личный заработок пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова (36,7 млн руб.) оказался меньше, 
чем у Володина. Однако по семейному доходу (125,8 млн руб.) Песков в администрации президента 
уверенно лидирует. Его супруга, олимпийская чемпионка Татьяна Навка, в прошлом году заработала 
89 млн руб. Песков задекларировал один автомобиль, Навка — три. На фото: Песков и Навка на балу 
в телецентре «Останкино», декабрь 2015 года

ДОХОДНЫЕ ПОСТЫ

Сколько зарабатывают в администрации 
президента, правительстве, 
Совете Федерации и Госдуме
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Robinson 44 Clipper II и снегоход 
Yamaha. У жены Абызова в соб-
ственности четыре автомоби-
ля — два Land Rover Range Rover, 
Porsche Panamera и Lexus LS 460.  

Абызова назначили мини-
стром в мае 2012 года. Он пе-
решел на госслужбу из бизнеса. 
В частности, он владел долей в 
энергетической компании КЭС 
Холдинг. В свежем рейтинге 
Forbes «200 богатейших бизнес-
менов России» за 2016 год Абызов 
занимает 133-ю строчку с оцен-
кой состояния $600 млн.

«Все активы переданы в до-
верительное управление в соот-
ветствии с требованием россий-
ского законодательства. Поэтому 
доходы получены за счет прибы-
ли от реализации ценных бумаг, 
обязательств и имущества, а так-
же за счет прибыли от управле-
ния активами», — передала РБК 
комментарий министра его пред-
ставитель. По ее словам, размер 
налоговых выплат в бюджет с по-
лученных доходов министра со-
ставил более 50 млн руб., вся его 
зарплата перечисляется в благо-
творительные фонды.

Больше всех, в семь раз, доход 
вырос у Александра Ткачева: с 
7,4 млн руб. на посту губернатора 
Краснодарского края до 56,5 млн 
руб. на посту министра сельско-
го хозяйства в 2015 году. В пер-
вую очередь — за счет роста его 
личного дохода. Если в 2014 году 
он задекларировал только 2,2 млн 
руб., то будучи министром сель-
ского хозяйства — 50,5 млн руб. 

Рост дохода Ткачева в 2015 году 
связан с наследованием в связи 
со смертью его отца, объяснила 
РБК представитель пресс-службы 
Минсельхоза. 

Самый высокий доход из су-
пругов членов правительства — 
у жены вице-премьера Аркадия 
Дворковича. Зумруд Рустамова 
заработала в 2015 году 141,3 млн 
руб., тогда как ее муж — только 
7 млн руб. Доход Рустамовой, за-
местителя гендиректора компа-
нии «Полиметалл», сильно вырос 
за год, в 2014 году ее заработок 
составлял 57 млн руб.

ДЕПУТАТЫ И СЕНАТОРЫ

Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин указал в декларации личный 
доход в 9 млн руб. — на 1,2 млн 
руб. больше, чем в 2014  году. 
А  вот доходы председателя Со-
вета Федерации Валентины 
Матвиенко сильно сократились: 
если в 2014 году она заработала 
160,3 млн руб., то в 2015-м — не-
многим более 21 млн. Впрочем, в 
2014 году столь высокие доходы 
спикера Совета Федерации были 

связаны, по ее словам, с прода-
жей квартиры и машино-места 
в Москве за 152,6 млн руб., а в 
2015 году Матвиенко ничего не 
продала.

Самый богатый человек в пар-
ламенте по итогам прошлого 
года  — сенатор от Камчатского 
края Валерий Пономарев, он заде-
кларировал более 1 млрд руб. Со-
гласно декларации сенатор явля-
ется собственником двух квартир 
в России — 360 кв. м и 175 кв. м. 
Он также владеет несколькими 
автомобилями: Bentley Arnage R, 
ГАЗ-21, Porsche Cayenne Turbo, 
Ferrari F430. Пономарев с 1991 по 
2011 год руководил компанией 
«Знак», которая производит но-
мерные знаки для автомобилей. 
Кроме того, журнал Forbes на-
зывает его акционером Интер-
промбанка, а также совладельцем 
одного их крупнейших рыбопро-
мышленных предприятий Кам-
чатки — «Океанрыбфлота».

В Госдуме больше всех в 
2015  году заработал единоросс 
Леонид Симановский, увеличив-
ший доход за год в 2,5 раза, до 
907,6 млн руб. Депутат пополнил 

свой автомобильный парк: к име-
ющемуся уже Mercedes-Benz S500 
4М добавился Mercedes-Benz S500. 
Кроме того, приобретены мало-
мерное судно Buster и прицеп. 
Представитель Симановского ска-
зала РБК, что не будет комменти-
ровать его декларацию. Депутат 
занял 87-е место в рейтинге жур-
нала Forbes «Богатейшие бизнес-
мены России» в 2016 году с состо-
янием в $0,95 млрд. По данным 
журнала, Симановский владеет 
1,6% акций НОВАТЭКа, а его пар-
тнером по бизнесу является бо-
гатейший российский бизнесмен 
Леонид Михельсон (его состояние 
Forbes оценил в $14,4 млрд).

Симановский сместил с перво-
го места многолетнего лидера спи-
ска богатейших депутатов, колле-
гу по фракции Григория Аникеева, 
чей доход в 2014 году доходил поч-
ти до 1 млрд руб. Сейчас он равен 
600 млн руб. Уменьшение доходов 
основателя Abi Group Аникеева ни 
сам депутат, ни его представитель 
РБК не прокомментировали. 

В 200 раз увеличил доход еди-
норосс Александр Скоробогать-
ко — до 745,2 млн руб. В 2016 году 
в рейтинге Forbes депутат за-
нял 40-е место среди богатей-
ших бизнесменов России: его 
состояние журнал оценивает в 
$2,3 млрд. По данным журнала, 
он является соучредителем TPS 
Real Estate Holding и TPS Avia, 
ставшей в 2016 году владельцем 
почти 70% аэропорта Шереметье-
во. Связаться с депутатом в пят-
ницу вечером не удалось.

В 21 раз больше стал за-
рабатывать единоросс Вале-
рий Язев — он задекларировал 
446,6 млн руб. Рост доходов он 
объяснил РБК продажей летом 
2015 года подконтрольного его 
семье Уральского межрегиональ-
ного банка.

Напротив, резкое падение 
личных доходов показал депу-
тат от КПРФ, совладелец строи-
тельного холдинга «Лидер Групп» 
Александр Некрасов — в 74 раза 
(до 5,7 млн руб). Объяснить РБК 
причины такого изменения депу-
тат отказался.

Почти в три раза меньше по-
лучил по сравнению с 2014 го-
дом единоросс Михаил Слипен-
чук, занимавший в прошлом 
году второе место в списке бога-
тейших депутатов. В 2015 году у 
Слипенчука были пакеты акций в 
двух небольших банках  — ЯР Бан-
ке (30,14% через ИК «Метрополь» 
и 19,86% напрямую) и МАБ Банке 
(68%), последний в прошлом году 
лишился лицензии. ЦБ отозвал 
лицензию за нарушение оценки 
кредитного риска, из-за которо-
го регулятор потребовал сформи-
ровать резервы, размер требова-
ний был настолько велик, что 
банк утратил собственный капи-
тал. Телефон Слипенчука был не-
доступен. 

При участии Вячеслава Козлова, 
Фариды Рустамовой, 
Марии Макутиной, 
Михаила Рубина, 
Елизаветы  Антоновой

   Больше всего среди всех парламентариев и чиновников 
в 2015 году заработал сенатор от Камчатского края Валерий 
Пономарев (на фото справа) — более 1 млрд руб. В прошлом 
Пономарев 20 лет возглавлял компанию «Знак», выпускающую 
регистрационные номера для автомобилей. Forbes 
называет его акционером Интерпромбанка и совладельцем 
рыбопромышленного предприятия «Океанрыбфлот»

   В правительстве 
наибольший личный 
доход за 2015 год 
задекларировал 
министр 
по вопросам 
«открытого 
правительства» 
Михаил Абызов — 
455,6 млн руб. 
В правительство 
Абызов пришел из 
бизнеса в 2012 году. 
Ранее он владел, 
в частности, долей 
в энергетической 
компании «КЭС 
Холдинг». Журнал 
Forbes оценивает 
состояние Абызова 
в $600 млн. По курсу 
ЦБ на 16 апреля это 
39,6 млрд руб.

   Из депутатов Госдумы наибольший доход 
за 2015 год задекларировал Леонид Симановский 
из «Единой России» — 907,6 млн руб. По данным 
Forbes, Симановский владеет 1,6% газовой компании 
НОВАТЭК. Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
с состоянием $14,4 млрд на прошлой неделе возглавил 
рейтинг богатейших россиян по версии Forbes

   Министр сельского хозяйства Александр Ткачев занял 
эту должность в апреле 2015 года, оставив пост губернатора 
Краснодарского края. По сравнению с 2014 годом 
его семейный доход вырос в 7,5 раза и составил 
56,5 млн руб. Пресс-служба Минсельхоза объясняет 
рост доходов Ткачева наследством, которое он получил 
после смерти отца

Ф
О

ТО
:  

Р
И

А
 Н

ов
ос

ти
Ф

О
ТО

:  
А

н
то

н 
Н

ов
о

де
ре

ж
ки

н
/

ТА
С

С

Ф
О

ТО
:  

Д
м

и
тр

и
й 

Д
ух

ан
и

н
/К

ом
м

ер
са

н
тъ

Ф
О

ТО
:  

Д
м

и
тр

и
й 

А
за

ро
в/

К
ом

м
ер

са
н

тъ

В 200 раз увеличил доход единоросс Александр 
Скоробогатько — до 745,2 млн руб. В 2016 году 
в рейтинге Forbes депутат занял 40-е место 
среди богатейших бизнесменов России: 
его состояние журнал оценивает в $2,3 млрд
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Чиновники и депутаты сохранили свою недвижимость за границей

Кое-кто на Западе
МАРИЯ ЖОЛОБОВА,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
АНТОН БАЕВ,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Санкционная война с Западом 
не помешала большинству 
членов правительства и пар-
ламентариев сохранить не-
движимость в Европе и США, 
а некоторые приобрели но-
вую. Теряли же ее депутатские 
семьи в основном в результате 
развода.

Депутаты Госдумы, сенаторы 
и члены правительства, согласно 
своим декларациям, второй год не 
спешат избавляться от загранич-
ной недвижимости. В прошлом 
году из реестра обладателей иму-
щества за рубежом выбыли четве-
ро, в этом — шестеро.

КТО    ИЗБАВИЛСЯ

У троих парламентариев загранич-
ная недвижимость была записана 
на супругов, которые в этом году 
в декларации не указаны. Таким 
образом, 224-метровой квартиры 
в США больше нет у семьи депу-
тата Владислава Резника, перво-
го зампреда комитета Госдумы по 
финансовому рынку, объявленно-
го Испанией в международный ро-
зыск по линии Интерпола.

У депутата, члена «Единой 
России» Александра Ремезкова 
на жену были записаны земель-
ный участок в Австрии площадью 
1211 кв. м и квартира площадью 
76 кв. м там же. Теперь в декла-
рации Ремезкова указаны только 
два земельных участка для сель-
хозпользования в России.

У супруги депутата-единорос-
са Белана Хамчиева была квартира 
площадью 174 кв. м в ОАЭ и два ма-
шино-места там же. Сейчас жены 
в декларации нет, а на Хамчиева 
записаны только земельный уча-
сток площадью 2 тыс. кв. м, некое 
незавершенное строительство на 
412 кв. м и около 30 кв. м — доля 
в квартире у его ребенка, вся не-
движимость находится в России.

Еще три семьи депутатов не 
распались, а просто избавились от 
недвижимости.

Жена депутата Госдумы Ана-
толия Выборного в прошлом году 
была обладательницей  земель-
ного участка площадью 990 кв. м 
и жилого дома площадью 500 кв. 
м в Черногории. В новой деклара-
ции заграничная недвижимость 
исчезла.

Выборный продажу участка 
и дома в Черногории связал с пред-
варительными выборами, орга-
низованными «Единой Россией». 
«В этом году я участвую в прайме-
риз «Единой России», а по прави-
лам, которые установила партия, 
участвовать можно только при от-
сутствии недвижимости за грани-
цей, хотя по закону такого ограни-
чения нет», — пояснил депутат РБК. 
По его словам, наличие или отсут-
ствие этой недвижимости — «не-

значительный фактор, влияющий 
на доходы семьи: недвижимость 
в Черногории в разы меньше, чем 
в Москве или Подмосковье».

Член Совета Федерации от Са-
марской области Сергей Мамедов 
продал свою 89-метровую кварти-
ру в Эстонии. «Это [продажа квар-
тиры] ни с чем не связано. Владеть 
ею можно и дальше, но я решил 
продать», — отметил парламента-
рий в разговоре с РБК. По словам 
сенатора, он продал недвижимость 
«за большую сумму, чем приобре-
тал». «Это была не то чтобы удач-
ная инвестиция, но я на этом не 
потерял», — добавил политик.

У сенатора от Ивановской обла-
сти Владимира Бочкова нет боль-
ше квартиры в Черногории площа-
дью 133 кв. м — в том году она была 
в собственности у его жены, сейчас 
у пары вообще нет недвижимости.

КТО ПРИОБРЕЛ

Семья депутата Госдумы Сергея 
Петрова, основателя сети автоса-
лонов «Рольф», наоборот, приоб-
рела недвижимость за рубежом — 
на его супругу в декларации теперь 
записан участок площадью 7,5 тыс. 
кв. м в США. Депутат был недосту-
пен для комментария.

Недвижимость в США появи-
лась в декларации женившегося 
в прошлом году пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова — 

это квартира Татьяны Навки пло-
щадью 126 кв. м. Алексей Наваль-
ный сообщал, что нашел у Навки 
дом в Нью-Джерси, приобретен-
ный за $930 тыс. 

Семья министра по вопросам 
«открытого правительства» Ми-
хаила Абызова получила в соб-
ственность недвижимость в Ве-
ликобритании — дом площадью 
211 кв. м записан на супругу Абы-
зова.

«Это недвижимость супруги, 
а вопрос ее приобретения — лич-
ное дело каждого», — прокоммен-
тировал этот факт Абызов.

Жилой дом аналогичной пло-
щади в той же стране указан в ста-
тусе «в пользовании» у его сына 
и дочери. В «пользовании» жены и 
детей Абызова по-прежнему оста-
лась квартира в Великобритании 
площадью более 340 кв. м.

Абызов стал самым состоя-
тельным членом правительства 
в 2015  году: его доход составил 
455,6 млн руб. При этом он уве-
личился почти в два раза: годом 
ранее министр заработал около 
222 млн руб.

Прочие члены правительства 
и парламентарии, имевшие недви-
жимость за рубежом, о которых ра-
нее писал РБК, сохранили ее.

ЛЮБИМЫЕ СТРАНЫ

Самой большой популярностью 
у госслужащих пользуются Болга-
рия, Испания и Швейцария. В де-
кларациях российских политиков 
в Болгарии указано восемь объек-
тов недвижимости общей площа-
дью 642 кв. м — у сенаторов Игоря 
Чернышенко и Евгения Алексеева, 
депутатов Михаила Берулавы, Сер-
гея Вострецова, Дмитрия Гудкова 
и Сергея Кузина, министра тру-
да Максима Топилина. При этом 
Вострецов еще в прошлом году 
рассказывал РБК , что выставил 
обе свои квартиры в Болгарии на 
продажу, так как «очень хочет по-
селиться в Крыму», но посетовал, 
что квартиры в том регионе сейчас 
не покупают.

Прежде всего это объекты для 
инвестиций, отмечает собеседник 
РБК в нижней палате.

По-прежнему популярным на-
правлением для подобных инве-
стиций является жилье в Испании. 
Здесь расположены квартиры де-
путатов Александра Брыкси-
на, Аркадия Пономарева и семьи 
Владимира Поцяпуна, дом жены 
единоросса Николая Валуева, се-
мья депутата Андрея Макарова 
владеет частью земли площадью 
1,5 тыс. кв. м и частью дома площа-
дью 159 кв. м. Часть дома принад-
лежит жене министра образования 
Дмитрия Ливанова, дом площадью 
927 кв. м есть у жены сенатора Ах-
мета Паланкоева, дом площадью 

313 кв. м принадлежит жене депу-
тата Умахана Умаханова.

Валуев в прошлом году заявлял 
РБК, комментируя продажу недви-
жимости в Германии, что он и его 
жена «не хотят ничем быть связан-
ными с заграницей». Тем не менее 
от испанской недвижимости супру-
га не избавилась. Валуев в воскресе-
нье не ответил на звонки РБК.

Общая площадь недвижимости 
российских политиков в Швейца-
рии — 1,5 тыс. кв. м. Эта страна ука-
зана в декларации вице-премьера 
Ольги Голодец, депутатов Валерия 
Гартунга и Бориса Зубицкого, сена-
тора Андрея Клишаса.

Недвижимость в США депутата 
Петрова, жены Дмитрия Пескова 
Навки и сенатора Вячеслава Фети-
сова занимает площадь 27,8 тыс. кв. 
м. Это больше, чем совокупная пло-
щадь недвижимости членов пра-
вительства и парламентариев в ка-
кой-либо из прочих стран. Причина 
тому — внушительные размеры зе-
мельных угодий сенатора Вячесла-
ва Фетисова. В стране, где знамени-
тый хоккеист жил, когда выступал 
в НХЛ, у него есть земельный уча-
сток площадью 20 тыс. кв. м, квар-
тира площадью 220 кв. м и 1200-ме-
тровый жилой дом.

Закон не запрещает сенаторам 
иметь недвижимость за рубежом, 
сказал Фетисов РБК. «Она [недви-
жимость] не мешает мне занимать-
ся политической деятельностью и 
защищать права своей страны, — 
подчеркнул сенатор. — У меня дочь 
родилась в Америке, друзья в этой 
стране, 14 лет жизни там прошло». 
Фетисов напомнил, что деклариру-
ет недвижимость с момента ее по-
купки.

Второй страной по размеру 
площади недвижимости являет-
ся Италия — там задекларирова-
но 12,3 тыс. кв. м на всех: жилые 
дома есть у семей сенаторов Вита-
лия Богданова и Александра Вер-
ховского, семья последнего также 
владеет земельным участком пло-
щадью 2630 кв. м.

В Италии есть земля у семьи 
зампреда правительства Алексан-
дра Хлопонина — 8224 кв. м и дом 
площадью 818 кв. м, у министра по 
делам Северного Кавказа Льва Куз-
нецова и депутата Михаила Сли-
пенчука.

За рубежом нельзя владеть толь-
ко финансовыми ресурсами, акци-
ями и облигациями, напоминает 
политолог и член высшего совета 
«Единой России» Дмитрий Орлов. 
Однако «Единая Россия» сделала на-
личие иностранных активов, в том 
числе недвижимости, одним из 
фильтров для участия во внутри-
партийных праймериз, напоминает 
он, поэтому депутаты с недвижимо-
стью будут становиться анахро-
низмами. Он отмечает, что та не-
движимость, которой располагают 
депутаты, преимущественно была 
приобретена до введения санкций. 
Люди, которые обладают иностран-
ными активами, будут постепенно 
вымываться, но этот процесс не бу-
дет взрывным, считает он. 

Общая площадь недвижимости российских 
политиков в Швейцарии — 1,5 тыс. кв. м. Эта 
страна указана в декларации вице-премьера 
Ольги Голодец, депутатов Валерия Гартунга 
и Бориса Зубицкого, сенатора Андрея Клишаса

Испания — одна из самых популярных у российских политиков стран с точки зрения покупки недвижимости. 
На фото: побережье города Лас-Пальмас, остров Гран-Канария
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Главный штаб

Администрация президента

Имя Должность
Личный  
доход

Доход супруга/ 
супруги

Семейный 
доход

1.   Дмитрий 
Песков

Первый заместитель руководи-
теля администрации президента, 
пресс-секретарь президента

36,7 89 125,8

2.   Вячеслав 
Володин

Первый заместитель руководителя 
администрации президента 87,1 — 87,1

3.   Артур 
Муравьев

Полномочный представитель  
президента в Совете Федерации 36,3 4,3 40,7

4.   Константин 
Чуйченко

Помощник президента,  
начальник контрольного  
управления президента

14,2 23,5 37,7

5.   Игорь 
Левитин

Помощник президента 33,1 3,2 36,3

6.   Николай 
Патрушев

Секретарь Совета безопасности 33,7 0,3 34

7.   Сергей 
Меликов

Полномочный представитель  
президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе

33 0,8 33,8

8.   Андрей 
Липов

Начальник управления президента 
по применению информационных 
технологий и развитию  
электронной демократии

18,7 14,2 32,9

9.   Владимир 
Симоненко

Начальник экспертного  
управления президента 23,4 7,1 30,5

10.   Сергей 
Буравлев

Заместитель секретаря  
Совета безопасности 27,3 2,6 29,9

Правительство

Имя Должность
Личный 
доход

Доход супруга/
супруги

Семейный 
доход

1.   Михаил 
Абызов

Министр по вопросам  
«открытого правительства» 455,6 0,7 456,3

2.   Игорь 
Шувалов Первый вице-премьер 97,2 92,5 189,7

3.   Юрий 
Трутнев

Вице-премьер, полномочный 
представитель президента  
в Дальневосточном  
федеральном округе

153,8 0,8 154,6

4.   Денис 
Мантуров

Министр промышленности  
и торговли 144,7 5,1 149,9

5.   Аркадий 
Дворкович Вице-премьер 7,0 141,4 148,4

6.   Сергей 
Приходько

Вице-премьер, руководитель  
аппарата правительства 12,6 132,6 145,2

7.   Алексей 
Улюкаев Министр экономического развития 60,0 15,0 75,0

8.   Александр 
Хлопонин Вице-премьер 60,7 6,6 67,3

9.   Лев 
Кузнецов

Министр по делам Северного 
Кавказа 47,9 10,9 58,7

10.   Александр 
Ткачев Министр сельского хозяйства 50,5 6,0 56,5

Совет Федерации

Имя Регион
Личный 
доход

Доход супруга/
супруги

Семейный 
доход

1.   Валерий Пономарев Камчатский край 1 004,1 7,8 1 011,9

2.   Мурат Хапсироков Адыгея 292,5 — 292,5

3.   Арсен Каноков Кабардино-Балкария 4,7 180,6 185,4

4.   Валерий Васильев Ивановская область 49,3 113,4 162,7

5.   Борис Невзоров Камчатский край 98,6 12,6 111,2

6.   Сергей Мамедов Самарская область 99,7 0,0 99,7

7.   Сулейман Керимов Дагестан 95,1 3,8 98,8

8.   Юрий Воробьев Вологодская область 5,4 92,3 97,8

9.   Виталий Богданов Курская область 65,0 6,8 71,8

10.   Валентина Матвиенко Санкт-Петербург 21,0 32,3 53,3

Госдума

Имя Партия
Личный 
доход

Доход супруга/
супруги

Семейный 
доход

1.   Леонид Симановский «Единая Россия» 907,6 31,6 939,3

2.   Николай Борцов «Единая Россия» 799,1 — 799,1

3.   Александр Кретов «Единая Россия» 415,4 333,5 748,9

4.   Александр Скоробогатько «Единая Россия» 745,2 — 745,2

5.   Григорий Аникеев «Единая Россия» 600,0 — 600,0

6.   Валерий Язев «Единая Россия» 446,6 135,4 582,0

7.   Сергей Муравленко КПРФ 402,3 163,7 565,9

8.   Валерий Селезнев ЛДПР 392,8 — 392,8

9.   Михаил Слипенчук «Единая Россия» 294,4 — 294,4

10.   Андрей Скоч «Единая Россия» 276,3 — 276,3

Чиновники и парламентарии с самым высоким семейным доходом за 2015 год, млн руб.     

Источник: декларации о доходах чиновников и парламентариев
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Дело Немцова

Акционеры ЮКОСа помешали разморозке российских активов во Франции

Блокировка вместо ареста
ИВАН ТКАЧЁВ

Несмотря на победу трех 
российских госпредприятий 
в парижском суде, аресты 
их активов во Франции, нало-
женные бывшими акционера-
ми ЮКОСа, остаются в силе.

 Три российских ФГУП — МИА «Рос
сия сегодня», «Космическая связь» 
и  «Госзагрансобственность»  — 
в  пятницу выиграли споры 
во французском суде с бывшими 
акционерами ЮКОСа: парижский 
Суд большой инстанции снял 
аресты с активов ФГУП на общую 
сумму не менее $500 млн. Но эти 
активы остаются заблокированны
ми, поскольку бывшие акционеры 
ЮКОСа немедленно обжаловали 
решение о снятии арестов.

Суд Парижа признал аресты, 
наложенные летом 2015 года при
ставами по  поручению Hulley 
Enterprises, Yukos Universal и Vete
ran Petroleum, необоснованными, 

поскольку активы ФГУП не явля
ются активами Российской Феде
рации. Бывшие акционеры подали 
апелляцию на решения парижско
го суда, и денежные суммы оста
ются замороженными до тех пор, 
пока Апелляционный суд Парижа 
не  вынесет свое решение, сооб
щил РБК представитель GML (ком
пания  — владелец Hulley, Yukos 
и Veteran).

Ранее «Интерфакс» сообщил 
со  ссылкой на  осведомленный 
источник, что  средства ФГУП 
«Космическая связь», с  которых 
парижский суд в  пятницу снял 
арест, остаются заблокирован
ными изза  поданной эксакци
онерами ЮКОСа апелляции. Речь 
идет о средствах, причитающих
ся «Космической связи» от фран
цузского спутникового операто
ра Eutelsat в рамках исполнения 
текущих коммерческих догово
ров. Под арестом находятся поч
ти €400 млн долга Eutelsat в рам
ках различных контрактов, а также 

€42,8 млн дивидендов («Космиче
ская связь» владеет трехпроцент
ным пакетом акций Eutelsat), сле
дует из  решения Суда большой 
инстанции (копия есть у РБК).

О снятии ареста со счетов МИА 
«Россия сегодня» в пятницу утром 
сообщило «РИА Новости». Пред
ставитель Управделами прези
дента, которому подведомственно 
ФГУП «Госзагрансобственность», 
в пятницу вечером не смог под
твердить РБК решение парижско
го суда и то, что активы ФГУП оста
ются заблокированными.

Сумма заблокированных ак
тивов «Россия сегодня» и  «Гос
загрансобственности» неизвест
на, ранее GML сообщала, что речь 
идет о банковских счетах. Общее 

количество арестованных активов 
во Франции GML оценивала более 
чем в 120, а их сумму — в €1 млрд.

В начале этой недели суд париж
ского пригорода Эври также при
знал незаконным арест порядка 
$300 млн задолженности француз
ской компании Arianespace перед 
«Роскосмосом» за поставки и об
служивание ракет «Союз», на кото

рых Arianespace запускает спутни
ки с космодрома во Французской 
Гвиане. По  данным Associated 
Press, аналогичные споры вокруг 
российских активов продолжают
ся еще в девяти судах Франции.

Бывшие акционеры ЮКОСа 
не могут изъять арестованные ак
тивы, пока Апелляционный суд Па
рижа рассматривает ходатайство 
России о непризнании во Франции 
решения гаагского арбитражного 
суда, присудившего Hulley, Yukos 
и Veteran $50 млрд в 2014 году. Ре
шение Апелляционного суда ожи
дается к  началу 2017 года. В де
кабре 2015 года Апелляционный 
суд Парижа отказал России, про
сившей о приостановке принуди
тельного исполнения во Франции, 
но также защитил российские ак
тивы от возможного увода в не
прозрачные офшоры, предписав 
бывшим акционерам ЮКОСа на
правлять на специальный услов
ный счет (эскроу) любые аресто
ванные средства. 

Суд Парижа признал аресты, наложенные летом 
2015 года приставами по поручению Hulley 
Enterprises, Yukos Universal и Veteran Petroleum, 
необоснованными, поскольку активы ФГУП 
не являются активами Российской Федерации. 
Бывшие акционеры подали апелляцию

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

ЮКОС против России в цифрах

В €1 млрд
GML оценивала сумму арестованных активов 
во Франции, в том числе $400 млн были 
активов ФГУП «Космическая связь» и $300 млн 
«Роскосмоса»

$50
млрд
компенсации присудил 
гаагский арбитражный 
суд бывшим акционерам 
ЮКОСа Hulley, Yukos 
и Veteran в 2014 году

Около 

$2,4 млн в день, 
или 1,77% годовых, составляет штрафной процент, 
начисляемый с 15 января 2015 года на основную сумму 
компенсации (исходя из доходности десятилетних 
казначейских бумаг США)

€1,86
млрд 

ЕСПЧ обязал Россию 
выплатить экс-акционерам 
ЮКОСа в июле 2014 года 

На

€1,7
млрд
госимущества России 
было арестовано 
в Бельгии

К

$1 млрд 

приближается 
начисленная 

сумма процентов 
на присужденную 

бывшим акционерам 
компенсацию

От

$21,7млрд 
бывшим акционерам ЮКОСа присудили 
неоправданно, считает защита России

В

$500
млн 

оценено состояние 
бывшего бенефициара 
ЮКОСа Михаила 
Ходорковского, впервые 
за 11 лет вошедшего 
в рейтинг богатейших 
россиян Forbes 
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Дело Немцова

В деле убийства Немцова недостает несколько ключевых видеозаписей

Камеры без съемок
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

В деле об убийстве политика 
Бориса Немцова отсутствуют 
несколько ключевых записей 
видеонаблюдения, сделанных 
в день покушения. У СКР нет 
съемок камер, установленных 
в доме политика и в доме Рус-
лана Геремеева.

 В деле об убийстве Бориса Немцо-
ва отсутствуют записи с несколь-
ких камер видеонаблюдения. 
Как  рассказал РБК собеседник, 
знакомый с ходом расследования, 
в материалах нет съемки с камеры, 
установленной у входа в дом, где 
жил оппозиционер.

По словам источника РБК, в об-
щей сложности в деле присутству-
ет более терабайта съемок, однако 
именно этой записи нет. Собе-
седник отметил, что  27 февраля 
у  дома Немцова, как  утвержда-
ет следствие, постоянно должен 
был находиться предполагаемый 
киллер Заур Дадаев, следивший 
за  передвижениями политика. 
Если версия СКР верна, то Дада-
ев неизбежно должен был попасть 

в объектив камеры, однако прове-
рить это теперь не удастся, уточ-
нил источник.

Эту информацию подтвердил 
другой собеседник РБК, близкий 
к следственной группе. Он также 
рассказал, что  в  материалах нет 
и записи самого убийства. Феде-
ральная служба охраны на запрос 
следователей ответила, что ее ка-
меры не направлены на мост. Та-
ким образом, выстрел в Немцова 
запечатлен лишь на той записи, ко-
торую показал в эфире канал ТВЦ, 
но она крайне низкого качества, 
отметил источник. «Получается, 
в центре Москвы есть особо охра-
няемый объект, на который можно 
выйти хоть с гранатометом, и ни-
кто не заметит», — подчеркнул со-
беседник

Ранее ФСО ответила на запрос 
депутата Госдумы Дмитрия Гуд-
кова, направленный по просьбе 
адвоката родственников Немцо-
ва Вадима Прохорова. В докумен-
те, который есть в распоряжении 
РБК, говорилось, что территория 
Большого Москворецкого мо-
ста, где был убит оппозиционер, 
не является охраняемым объек-

том. В связи с этим ФСО «не рас-
полагает записью камер видео-
наблюдения, зафиксировавших 
момент преступления». В  отве-
те также отмечалось, что  След-
ственный комитет произвел 
выемку «видеозаписи с  камер 
наружного наблюдения ФСО Рос-
сии за  период с  0:01 27 февра-
ля по 2:00 28 февраля 2015 года» 
(Немцов был убит в этом проме-
жутке времени).

По данным «Росбалта», в  ма-
териалах дела также отсутствует 
запись с камер видеонаблюдения 
дома, где жил офицер батальона 
внутренних войск МВД «Север» 
Руслан Геремеев, которого защи-
та детей Немцова называет ор-
ганизатором покушения. Источ-
ник «Росбалта», знакомый с ходом 
расследования, рассказал, что СКР 
изъял записи с  камер, установ-

ленных на подъездах двух домов 
на Веерной улице.

26 февраля 2015 года «там была 
замечена высокая активность»: 
в объектив камер попали все фигу-
ранты уголовного дела. Источник 
уточнил, что записей за 27 февра-
ля в деле нет, дальше идут пленки 
только за 28 февраля. «Отсутствие 
записей от 27 февраля в деле ни-
как не  объясняется», — отметил 
источник «Росбалта». Собеседник 

издания уточнил, что на большин-
стве записей вместе с фигурантами 
дела присутствует Артур Гереме-
ев, брат Руслана Геремеева, однако 
в ходе следствия ему почти не уде-
лялось внимание.

Источник «Росбалта» подчер-
кнул, что в материалах дела есть 
показания домработницы Заре-
мы, которая рассказала, что сре-
ди людей, проживавших в кварти-

рах на Веерной улице, «лидером 
являлся Руслан Геремеев, поч-
ти вровень с ним был Заур Дада-
ев». Руслан Мухудинов, которого 
следствие считает организатором 
убийства, был по своему статусу 
немногим выше самой домработ-
ницы, рассказала Зарема на до-
просе. «Денег ему не  платили, 
порой он даже занимал средства 
у Заремы», — уверен собеседник 
издания.

В  Следственном комитете не 
смогли оперативно отреагировать 
на запрос РБК и прокомментиро-
вать информацию о записях с ка-
мер видеонаблюдения.

Борис Немцов был убит позд-
но вечером 27 февраля 2015 года 
на  Большом Москворецком мо-
сту в Москве. Непосредственными 
исполнителями следователи счи-
тают шесть человек. Пять из них 
были задержаны — это Заур Да-
даев, Анзор Губашев, Хамзат Ба-
хаев, Шадид Губашев и Темирлан 
Эскерханов, а шестой, боец бата-
льона «Север» МВД Чечни Руслан 
Мухудинов, был обвинен заочно. 
Организатором в СКР называют 
Руслана Мухудинова. 

ФСО «не располагает записью камер 
видеонаблюдения, зафиксировавших момент 
преступления»

ДЕЛО НЕМЦОВА
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Эксперты рассказали о путях реформирования российского правосудия

Суд с обвинительным уклоном
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Российские суды должны 
повысить независимость 
судей, изменить политику 
их набора и снизить общую 
нагрузку на систему, гово-
рится в докладе Института 
проблем правоприменения 
(ИПП), объясняющем причи-
ны обвинительного уклона 
российского правосудия.

ОБВИНИТЕЛЬНЫЙ УКЛОН

Доклад ИПП, существующего 
при Европейском университете 
в Санкт-Петербурге, озаглавлен 
«Диагностика работы судебной 
системы в сфере уголовного су-
допроизводства и предложения 
по ее реформированию» и был 
подготовлен на основе данных 
официальной статистики за 
2007–2014 годы, собственных 
исследований ИПП и интервью с 
сотрудниками судов.

В докладе отмечается, что в 
период с 2009 по 2013 год судьи 
ежегодно осуждали 75–75,5% 
подсудимых. «Средний судья, 
работающий по уголовным де-
лам, выносит за семь лет около 
500 обвинительных и лишь один 
оправдательный приговор», — го-
ворится в докладе. В отношении 
22–23% подсудимых дела пре-
кращались в связи, например, с 
примирением сторон или с дея-
тельным раскаянием.

«Правосудие в российских судах 
функционирует таким образом, 
что вероятность быть оправдан-
ным настолько мала, что можно 
говорить о том, что виновность 
человека определяется почти со 
100-процентной вероятностью 
на более ранних этапах уголов-
ного преследования», — отмеча-
ют эксперты ИПП. Более полови-
ны от всех уголовных дел (57,2%) 
рассматривается в особом поряд-
ке, то есть без исследования дока-
зательств: это возможно, если под-
судимый признает свою вину.

С 2009 по 2014 год суды вме-
сто лишения свободы стали ак-
тивнее использовать альтерна-
тивные виды наказания  — их 
доля возросла с 29,4 до 45%. Од-
новременно уменьшилась доля 
осужденных, приговариваемых 
к лишению свободы, — с 39,1 до 
28,6% в случае условного осужде-
ния, с 31,4 до 26,4% в случае ре-
ального. Отправление правосу-
дия по уголовным делам стало 
несколько гуманнее, заключают 
эксперты ИПП.

Вероятность изменения или 
отмены оправдательного приго-
вора вышестоящим судом — 30%, 
обвинительного — 3%, подчерки-
вается в докладе.

Суды присяжных в год рас-
сматривают 0,1% от всех дел. 
После вступления в силу ново-
го Уголовно-процессуального 

кодекса суды присяжных мог-
ли рассматривать преступления 
по всем статьям, но после 2010 
года число статей было сильно 
ограниченно. Как подчеркивает-
ся в докладе, коллегии присяж-
ных заметно чаще оправдывают 
обвиняемых, чем обычные суды: 
доля оправдательных решений 
составляет 13%.

ОСОБЕННОСТИ 
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ 
СИСТЕМЫ

В общей сложности правоохра-
нительные органы регистрируют 
12 млн сообщений о преступле-
ниях, которые после проверки 
превращаются в 2 млн уголовных 
дел. Из них 900 тыс. попадают в 
суд. «Система организацион-
ных стимулов следователей и 

прокуроров требует добивать-
ся отсутствия оправдательных 
приговоров. Ответственность за 
результат работы предыдущей 
стадии не приветствует при-
знание ошибки», — отмечается 
в докладе. Часть дел (33,3 тыс. в 
2014 году) прокуратура возвра-
щает следствию в связи с выяв-
ленными нарушениями.

«Наибольшие шансы дойти до 
суда имеют дела максимально 
простые, содержащие признание 
подозреваемого и достаточно 
очевидные доказательства»,  — 
говорится в исследовании. 

Судьи как минимум в 97% 
случаев удовлетворяют все хода-
тайства следствия, которые ка-
саются оперативно-разыскных 
мероприятий, в том числе обы-
сков или прослушки. Например, 
в 2014  году суды только 432 раза 

отказали правоохранительным 
органам в прослушивании теле-
фонных разговоров фигурантов 
дела. Всего же таких ходатайств 
было подано более 513 тыс.

Снижает шансы на оправда-
тельный приговор институт ад-
вокатов по назначению, чью ра-
боту оплачивает государство. 
Однако и адвокаты по соглаше-
нию далеко не всегда могут до-
биться желаемого результата для 
своих клиентов. 

НАЗНАЧЕНИЕ СУДЕЙ

Действующая практика назна-
чения судей не обеспечивает 
их независимости. На назначе-
ние влияют председатели судов, 
правоохранительные органы, 
которые выдают справки, необ-
ходимые, чтобы претендовать на 
должность, и даже администрация 
президента. «Роль комиссии при 
президенте не обозначена в ка-
ких-либо законах, но фактически 
она является последним фильтром 
при назначении судей», — указано 
в исследовании ИПП.

С 2006 года снижается чис-
ло юристов из различных сфер, 
включая прокуратуру, которые 
становятся судьями, но растет 
число судей, набранных из со-
трудников аппаратов судов. «Это 
приводит в профессию молодых 
женщин преимущественно с за-
очным юридическим образова-
нием, имеющих весьма малый 
опыт за пределами суда», — от-
мечается в докладе.

Судьи в России работают с по-
стоянной перегрузкой, рассма-
тривая в среднем 4,5 дела за день. 
Последствиями этого становят-
ся стремление к упрощению су-
допроизводства (в результате 
по гражданским делам произо-
шел отказ от изготовления мо-
тивировочной части решения) 
и увеличение доли дел, рассма-
триваемых в особом порядке, на 
которые тратится заметно мень-
ше времени.

СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА

Судьи в России работают с постоянной перегрузкой, рассматривая в среднем 4,5 дела за день, указывают эксперты
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Сторонники официального Дамаска получили 200 мест в парламенте Сирии

80% Башара Асада
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Партия «Баас» президента 
Сирии Башара Асада и ее со-
юзники выиграли парламент-
ские выборы. Она получила 
80% мест.

«Баас», которая вместе с союзни-
ками входила в коалицию «Наци-
ональный прогрессивный фронт», 
получила 200 из 250 мест в Народ-
ном совете Сирии, сообщает агент-
ство Tashim. Имена всех новых де-
путатов огласила избирательная 
комиссия страны.

Список коалиции состоял из 
200 кандидатов, и все они были 
избраны.

Выборы в Народный совет 
Сирии состоялись 13 апреля. За 
250  мандатов боролись 3,5 тыс. 
кандидатов (14 человек на ме-
сто): представители проправи-
тельственной коалиции «Нацио-
нальный прогрессивный фронт», 
которую возглавляет правя-
щая партия «Баас», представи-
тели партий, созданных после 
принятия конституции САР в 
2012 году, некоторые объедине-
ния «внутренней» (так называ-

емой патриотической) оппози-
ции и независимые кандидаты. 
Мандаты разделены по провин-
циям; больше всего мест в на-
родном совете — 52 — у провин-
ции Алеппо.

Выборы проходили на терри-
ториях, подконтрольных прави-
тельству, то есть в 12 провинци-
ях из 14: исключение составили 
Идлиб и Ракка, контролируемые 
боевиками «Исламского государ-
ства» и «Джабхат ан-Нусра» (обе 
организации запрещены в Рос-
сии). Беженцы из этих провин-
ций могли проголосовать в из-

бирательных пунктах по месту 
временного проживания.

Более 7 тыс. избирательных 
участков работали с 7:00 до по-
луночи — на пять часов дольше 
изначально запланированного 
времени. Высший судебный ко-
митет по выборам обосновывал 
это высокой явкой, но точные 
цифры официально не назвал. 
Порог явки не устанавливался — 
сирийские власти признали вы-
боры априори состоявшимися.

Подсчет голосов начал-
ся утром 14 апреля. Еще в день 
голосования сирийский ЦИК 

предупреждал, что подсчет мо-
жет затянуться на два дня: из-
биратель мог проголосовать за 
20  кандидатов, а бюллетени счи-
тали вручную.

Голосование предусмотре-
но действующей Конституцией, 
принятой по итогам референду-
ма в феврале 2012 года. Согласно 
документу, выборы Народного 
совета должны проходить каж-
дые четыре года. Предыдущие 
парламентские выборы прошли в 
мае 2012 года. Асад назначил дату 
проведения выборов 22 февраля 
2016 года — после того, как пре-

БЛИЖНИЙ ВОСТОК
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АЛЬМИРА НАГИМОВА, 
эксперт по арабским рынкам капитала

Как привлечь арабские 
инвестиции в Россию

Долгое время Россия ориен-
тировалась исключительно 
на западные рынки капитала, 
что сильно ударило по эконо-
мике в результате санкций. 
Улучшить ситуацию может 
привлечение арабских инве-
сторов.

Саудовская Аравия, и так владе-
ющая четвертым по размеру су-
веренным фондом в мире SAMA 
Foreign Holdings, объявила о соз-
дании нового инвестфонда, объем 
активов которого может составить 
до $2 трлн. Фонд будет проводить 
агрессивную стратегию по ино-
странным инвестициям, направ-
ляя на покупку зарубежных акти-
вов до половины своего капитала. 
Россия не должна оставаться в 
стороне от этих денежных потоков.

АМЕРИКАНСКИЙ 
И ЕВРОПЕЙСКИЙ РЫНКИ

На протяжении многих десятиле-
тий страны Персидского залива 
являются крупнейшими постав-
щиками капитала на мировой 
финансовый рынок. Долгие годы 
их основным реципиентом была 
Америка, но ситуация изменилась 
после терактов 11 сентября и огра-
ничений на прямые иностранные 
инвестиции (ПИИ) суверенных 
фондов, введенных конгрессом 
США в 2007 году в связи с резо-
нансной сделкой по покупке эми-
ратским Dubai World сразу шести 
американских портов. 

Западная Европа является 
вторым по размеру получателем 
арабских инвестиций. Но кризис 
2008−2009-х показал арабским 
инвесторам уязвимость разви-
тых рынков, поэтому они начали 
процесс диверсификации своих 
активов уже в направлении бурно 
развивающихся азиатских стран, 
преимущественно Индии и Китая. 

Россия долгие годы не занима-
лась диверсификацией своих ин-
весторов и ориентировалась ис-
ключительно на западные рынки 
капитала. В итоге она оказалась 
проигравшей стороной: на фоне 
санкций ПИИ в страну сократились 
на рекордные 92%, экономический 
спад составил 3,9%.

ЛЮБОВЬ К ГРАНДИОЗНЫМ 
СДЕЛКАМ

Нельзя сказать, что Россия совсем 
не интересовала арабских инве-
сторов, но крупных сделок здесь 
не происходило до 2012 года, ког-
да арабская Limitless, входящая 

в группу Dubai World, создала с 
российской RDI Group совместное 
предприятие на паритетных на-
чалах для строительства жилого 
квартала в подмосковных Хим-
ках, где инвестиции сторон соста-
вили $1,5 млрд. На сегодняшний 
день прямые инвестиции Залива 

в российскую экономику оценива-
ются в $23 млрд, из которых более 
$20 млрд приходится на соинве-
сторов Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ). В 2013 году 
РФПИ привлек $2 млрд от эми-
ратской Mubadala и $5 млрд от 
Министерства финансов Абу-Да-
би, в 2014-м — $2 млрд от катар-
ской Qatar Investment Authority, в 
2015 году — $10 млрд от саудовской 
Public Investment Authority и т.д. 
Эти цифры показывают явно вы-
раженную склонность российской 
стороны к грандиозным сделкам. 
Но как диверсифицировать ме-
ханизмы привлечения арабских 
инвестиций? 

СОЗДАНИЕ СОВМЕСТНЫХ 
ФОНДОВ ПРЯМЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ

Несмотря на то что РФПИ привлек 
в российскую экономику крупные 
арабские капиталы, существует 
большой потенциал создания но-
вых фондов прямых инвестиций, 
пусть и меньшего масштаба, но 
большей сфокусированности и, 
соответственно, управляемости: 
например, по географическому 
признаку (Фонд развития Дальнего 
Востока) или отраслевой направ-
ленности (фонд недвижимости, 
агрофонд). Это особенно актуаль-
но для субъектов РФ, создавших 
необходимые условия для при-
влечения ПИИ, но не продумавших 
эффективные механизмы их при-
влечения. Арабских инвесторов 
привлекут богатые республики с 
преимущественно мусульманским 
населением — Татарстан и Башкор-
тостан, а также инвестиционно 
привлекательные Калужская, Бел-
городская, Тамбовская области и 
др. В идеале у каждого субъекта РФ 
должен быть свой РФПИ, где мест-

ные правительства выступают не 
только соинвесторами проектов, 
но и своеобразными гарантами ин-
вестиций для арабских партнеров.

ПРИВАТИЗАЦИЯ ГОСПАКЕТОВ 
РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ

Российский закон о ратификации 
соглашения с ОАЭ об освобожде-
нии от налогов дохода от инвести-
ций (распространяется только на 
государственные структуры обе-
их стран) был принят в 2013 году 
в надежде на участие эмиратских 
инвесторов в «большой привати-
зации» российских госактивов. 
Подтверждением тому служат, 
во-первых, намерение эмират-
ского суверенного фонда Invest 
AD участвовать в приватизации 
20% госпакета Новороссийского 
морского торгового порта, во-вто-
рых, покупка 14% госпакета банка 
ВТБ консорциумом инвесторов, 
включая катарский суверенный 
фонд Qatar Investment Authority. 
Другое дело, что правительство 
России всячески затягивает про-
цесс приватизации, но проблема 

дефицита бюджета сама по себе 
не разрешается, и процесс этот 
рано или поздно начнется. Если 
учитывать обозначенные пре-
зидентом РФ принципы новой 
волны приватизации (публич-
ность, исключение госкредитов 
и офшоров), арабские компании 
выглядят наиболее подходящими 
покупателями госактивов.

ИСЛАМСКИЕ ФИНАНСЫ

Не стоит забывать, что, несмотря 
на высокие темпы роста (16% еже-
годно) исламских банков, страны 
Персидского залива заинтересо-
ваны в дальнейшем экспорте ис-
ламских банковских услуг на но-
вые территории. Россия с ее более 
чем 20-миллионным мусульман-
ским населением выглядит для 
этого прекрасной перспективой. 
Но ни один исламский банк не 
возьмет на себя инвестиционный 
риск по выходу на российский 
рынок без появления должного 
законодательства. На сегодняш-
ний день существенных измене-
ний по этой части нет: Минфин 
написал отрицательный отзыв на 
предложенный в начале 2015  года 
законопроект об исламском бан-
кинге. Российские министерства 
по-прежнему сильно уступают 
своим зарубежным коллегам в 
части понимания специфики де-
ятельности исламских банков. 
На Западе и Востоке уже давно 
смотрят на этот вопрос не с ре-
лигиозной и политической точек 
зрения, а как на альтернативный 
способ привлечения инвестиций с 
арабских рынков капитала.

«Россия долгие годы не занималась 
диверсификацией своих инвесторов 
и ориентировалась исключительно на западные 
рынки капитала. В итоге она оказалась 
проигравшей стороной: на фоне санкций ПИИ 
в страну сократились на рекордные 92%»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

«Судья, действуя в ситуации 
постоянного цейтнота, вынуж-
денно ищет в каждом случае 
наиболее типичную с итуацию, 
не имеет ни времени, ни жела-
ния вникать в детали, которые 
можно было бы установить, по-
зволяя сторонам говорить то, что 
они считают важным», — подчер-
кивается в исследовании.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Эксперты предлагают изменить 
механизмы работы квалифика-
ционных коллегий, чтобы каж-
дого судью можно было привлечь 
к ответственности, расширить 
юрисдикцию суда присяжных, 
сделать адвокатов по назначе-
нию более независимыми, за-
претить отмену оправдательных 
приговоров, вынесенных на ос-
новании вердикта присяжных, 
снизить зависимость судей от 
председателей судов и других 
ветвей власти, а также изменить 
кадровую политику набора су-
дейского корпуса.

Это первичные предложения, 
цель которых — в том числе по-

лучить реакцию от судейского со-
общества, объясняет в разговоре 
с РБК ведущий научный сотруд-
ник ИПП Кирилл Титаев. С другой 
стороны, частично эти меры мо-
гут быть реализованы уже сейчас 
в отрыве от всей реформы, гово-
рит Титаев: например, это регу-
лирование практики обращения 
в суд со стороны органов испол-
нительной власти. Такие обра-
щения создают очень большую 
нагрузку на суды, но при этом 
подаются по микроскопическим 
случаям.

В частности, налоговая подает 
документы в суд, если речь идет 
о сумме взысканий в 1 тыс. руб., 
однако эту сумму можно было бы 
поднять до 10 тыс. руб. и ввести 
аналогичные ограничения для 
остальных ведомств. Это изба-
вит суды от потока дел и позво-
лит судьям обратить внимание на 
более важные процессы, полагает 
Титаев. Подобные изменения не 
потребуют решений на политиче-
ском уровне, но заметно улучшат 
ситуацию. 

При участии Антона Баева

зиденты России и США Владимир 
Путин и Барак Обама одобрили 
перемирие в Сирии с 27 февраля.

«Внешняя» оппозиция в лице 
созданного в Эр-Рияде Высше-
го комитета по переговорам 
(объединяет различные оппо-
зиционные группы, созданные 
сирийскими диссидентами на 
территориях других стран); неко-
торая часть «внутренней» (груп-
пы, созданные непосредствен-
но в Сирии), сирийские курды, а 
также США, Франция, Германия и 
Великобритания — объявили вы-
борам бойкот еще до их начала, 
сочтя их преждевременными и 
нелегитимными.

По мнению политических 
противников Асада, выборы про-
тиворечат заявленным целям 
женевских переговоров, в числе 

которых создание переходного 
правительства, разработка новой 
Конституции и проведение на ее 
основе парламентских и прези-
дентских выборов при участии 
международных наблюдателей.

Москва, ключевой союзник 
правительства Асада, напротив, 
считает, что мирному процессу 
выборы не противоречат. «[Мы] 
считаем, что эти выборы обе-
спечивают функционирование 
тех институтов управления, ко-
торые предусмотрены действу-
ющей Конституцией этой стра-
ны. Вот эту роль — недопущения 
вакуума в этой сфере — призва-
ны сыграть сегодняшние выбо-
ры, именно так мы к этому от-
носимся»,  — пояснял министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров (цитата по ТАСС). 

Как менялось количество дел, рассмотренных 
судом присяжных
Число подсудимых, чел.
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Владелец «Ренессанс Страхования» Борис Йордан о кризисе, политике и страховом бизнесе

«Как ни странно, для нас это был 
рекордный год»
ПАВЕЛ МИЛЕДИН,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Владелец «Ренессанс Страхова-
ния» Борис Йордан признался 
РБК, что сегодня он бы силь-
но подумал, предложи ему 
кто-нибудь заняться страхо-
вым бизнесом.

 Борис Йордан, известный инвест-
банкир и венчурный инвестор, 
основатель группы «Спутник», 
в последние несколько лет сосре-
доточен на решении проблем сво-
его основного бизнеса — страхо-
вой компании «Группа Ренессанс 
Страхование». Сейчас его голов-
ной болью является приведение 
активов компании в соответствие 
с требованиями ЦБ. О проблемах 
в экономике и политике, их вли-
янии на бизнес и о сложностях с 
привлечением финансирования в 
компанию Йордан рассказал РБК.

«Я ОПТИМИСТ, ПОЭТОМУ 
НАЧНУ С ХОРОШЕГО»

— Полтора года назад вы гово-
рили, что кризис в экономике 
геополитический и затяжной. 
И судя по всему, не ошиблись.
— Этот кризис начинался как ге-
ополитический, продолжился как 
экономический и, если честно, 
я считаю, что достаточно успешная 
работа ЦБ и Минфина не позволи-
ла ему перейти в финансовый.
— А успешная работа в чем?
— Они отреагировали на существу-
ющую проблему с рублем и ста-
билизировали его в нормальных 
границах.
— Он же у нас в свободном пла-
вании…
— Рубль не может быть полностью 
свободным. Все центральные бан-
ки мира так или иначе оказывают 
влияние на свою валюту, например 
процентными ставками.

Когда в декабре 2014 года рос-
сийский рубль девальвировался, 
Банк России вместе с правитель-
ством стимулировали экспортеров 
покупать рубль, тем самым его ста-
билизировав. Стоимость рубля кри-
тично важна для российской эконо-
мики. Для бюджета и экспортеров, 
на которых держится российская 
экономика, нужен дешевый рубль 
при такой низкой цене на нефть.
— И каковы ваши прогнозы по 
рублю?
— Я думаю, что торговый интер-
вал по рублю 60–90 руб. за доллар. 
У российской валюты абсолютная 
зависимость от цен на нефть. Ну и, 
конечно, если геополитическая си-
туация будет меняться, если сни-
мут санкции, то рубль укрепится. 
Но я не уверен, что стране нужно 
значительное укрепление рубля на 
фоне проблем с бюджетом и низ-
кой цены на нефть.
— А по ценам на нефть?
— Мы еще не прошли период, ког-
да предложение нефти превышает 
спрос. Думаю, что такая ситуация 

продлится еще от шести до 12 ме-
сяцев. Цена будет в диапазоне 
$25–45 за баррель.
— Большой разрыв…
— Это большой разрыв с точки зре-
ния десятилетней давности. Уро-
вень колебаний цен активов такой, 
что это движение по нефти и по 

доллару нельзя назвать большим. 
В середине февраля доллар стоил 
79 руб., в середине марта — 68 руб.

Цена на нефть через полтора 
года стабилизируется и выйдет 
на какой-то нормальный уровень. 
Она не будет $100 ближайшие не-
сколько лет, она будет $50–60 за 
баррель, но при нынешнем рубле 
это была бы оптимальная ситуа-
ция для России.
— Падение экономики произо-
шло в большей степени из-за ге-
ополитики или снижения цен 
на нефть?
— Нефть, конечно, играет основ-
ную роль. По моему мнению, 75% 
экономических проблем связано 
с падением цен на нефть, а 25% — 
с введением санкций.
— То есть, если бы нефть стои-
ла $100 за баррель, мы бы себя 
отлично чувствовали и зани-
мались вовсю импортозаме-
щением?
— Абсолютно точно. Экономика 
росла бы и страна развивалась. 
Конечно, санкции неблагоприят-

но сказываются на экономике. Они 
не давали бы полноценно разви-
ваться даже при высокой цене на 
нефть. Был бы порог для потенци-
ального роста, потому что санкции 
ограничивают движение капитала. 
Но в том состоянии, в котором мы 
находимся сейчас  — состоянии 

глубокого экономического кри-
зиса, — наибольшую роль играют 
цены на нефть. Даже если сейчас 
снимут санкции, то сильно ничего 
не изменится. А если цена на нефть 
взлетит до $60, то экономика нач-
нет восстанавливаться.
— А как бы вы в целом охарак-
теризовали сегодняшнюю ситу-
ацию в экономике?
— Как и во всем, есть позитивные и 
негативные стороны. Я оптимист, 
поэтому начну с хорошего. Идет 
замена импорта — это очень хо-
рошая вещь. На месте правитель-
ства я дал бы большую поддержку 
малому бизнесу. Но даже факти-
чески без поддержки развивается, 
например, агропром.
— А он развивается? Как-то не 
заметно, чтобы что-то росло... 
Или нет?
— Производственный цикл в аг-
ропроме занимает несколько лет, 
сразу результатов мы не увидим. 
Гораздо более очевидные измене-
ния происходят в малом и сред-
нем бизнесе. Именно он по праву 

является ядром любой развитой 
экономики, а не промышленные 
гиганты. Но этот бизнес сегодня 
остро нуждается в дополнитель-
ной поддержке государства в виде 
доступных кредитов.
— Это и есть негативная сторо-
на кризиса?
— Да, главное, что сокращается 
финансирование бизнеса. Кро-
ме того, финансовый сектор из-
за правильной, но вынужденно 
агрессивной политики Банка Рос-
сии стал довольно рискованным 
для инвестиций. На сегодняшний 
день только прибыльные и эф-
фективные игроки могут рассчи-
тывать на привлечение внешнего 
финансирования.

«ЭТО ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
ПОЛИТИЧЕСКОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА РОССИЮ»

— А глобально из-за чего это все 
произошло? Российская эконо-
мика вообще поддается про-
гнозированию с учетом геопо-
литических неожиданностей 
последних двух лет?
— У меня четкое мнение, что санк-
ции это чистая политика. Европе и 
США не понравилось, что у России 
появились внешнеполитические 
интересы. В 90-е годы Россия зани-
малась своими внутренними про-
блемами, а после этого, как и любая 
великая держава, начала занимать-
ся своими внешними интересами. 

Русский американец

Председатель совета дирек-
торов группы «Ренессанс 
Страхование» и председатель 
правления группы «Спут-
ник» Борис Йордан родился 
в 1966 году в США в семье 
русских эмигрантов, окончил 
Нью-Йоркский университет со 
степенью бакалавра в обла-
сти российско-американских 
экономических отношений. 
Работать начинал аналитиком 
в небольшом инвестбанке. 
В 1992 году стал управляющим 
директором инвестиционного 
банка Credit Suisse First Boston 
в Лондоне, затем управляющим 
директором Credit Suisse в Мо-

скве. В 1995 году вместе с пятью 
партнерами, в том числе Стиве-
ном Дженнингсом, учредил ин-
вестбанк «Ренессанс Капитал». 
В 1998 году вышел из проекта и 
основал инвестиционную груп-
пу «Спутник», основной актив 
которой сегодня — страховой 
бизнес. В 2001–2003 годах воз-
главлял НТВ и «Газпром-медиа». 
Кроме того, Йордан является 
крупным венчурным инвесто-
ром. Группа «Спутник» инве-
стировала около $100 млн в 
полтора десятка проектов вроде 
PalliaTech, занимающейся меди-
цинской марихуаной, или сайт 
для интернет-покера PKR.com.

Ф
О

ТО
: В

ла
ди

сл
ав

 Ш
ат

и
ло

/Р
Б

К

«Спроси меня сейчас о желании заняться 
страховым бизнесом, я бы задумался» 
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Сейчас американская внешняя по-
литика построена на давлении на 
интересы России на Украине, в СНГ 
и Восточной Европе.
— Считаете, что все это элемен-
ты политической игры?
— Абсолютно. Абсолютно скоорди-
нированная политика.
— Разве это не движение за сво-
боду?
— Вы шутите? (смеется). Посмо-
трите на предвыборную гонку в 
Америке: и демократы и респу-
бликанцы  — вся элита  — хотят 
уничтожить [Дональда] Трампа, 
хотя тот выигрывает по количе-
ству голосов населения. Вот вам и 
свобода выборов.
— Власти рекомендовали аме-
риканским и европейским бан-
кам не участвовать в размеще-
нии российских евробондов, 
хотя это не подпадает под ус-
ловия санкций. Как вы это оце-
ниваете?
— Это исключительно политиче-
ское давление на Россию. Всеми 
способами.
— А что думают иностранные 
инвесторы?
— Я считаю, что в ближайшее вре-
мя кроме спекулянтов мы никого 
не увидим на российском рынке. 
Длинные деньги никогда не пойдут 
в экономику, пока не видно выхода 
из кризиса. Стратегические инве-
сторы готовы идти в проблемные 
экономики, но только если видят 
движение в правильную сторону, 
в сторону выхода из кризиса. Се-
годня в России не видно выхода из 
кризиса из-за санкций.
— А если правительство начнет 
приватизацию сегодня, они бу-
дут участвовать?
— Осторожно. Лучше привати-
зировать, когда рынки растут и 
экономика в хорошем состоя-
нии. Но если бюджет нуждается в 
средствах, то выбора нет. На стра-
тегические объекты, такие как 
«Роснефть» и Сбербанк, всегда 
найдутся покупатели, потому что 
это очень хороший бизнес. Вопрос 
только в цене.  

«ДО КОНЦА ГОДА МЫ 
ПРОВЕДЕМ ЭМИССИЮ АКЦИЙ 
НА 3–5 МЛРД РУБ.»

— Вы говорите, что денег взять 
сейчас неоткуда. При этом ЦБ 
чистит страховой рынок от 
компаний с некачественными 
активами. Компании должны 
либо заменить активы реаль-
ными, либо уйти. Не слишком 
жестко, учитывая кризис?
— Я считаю, что ЦБ ведет себя 
абсолютно правильно. Многие 

страховщики потеряли активы в 
кризис 2008 года на рынке цен-
ных бумаг и позже, в 2012 году из-
за массовых судебных претензий 
по выплатам.

Конечно, страховщики были 
бы рады, если бы требование вос-
полнить активы появилось, когда 
рынок растет и нет санкций, чем 
когда рынок падает. Да и ситуация 
не настолько острая, как в банков-
ском секторе, потому что страхов-
щики не занимаются отмывани-
ем или выводом денег за границу. 
Но чистить активы все равно не-
обходимо.

Главное, чтобы Банк России дал 
время крупным компаниям вы-
полнить нормативы, в общем-то 
он так и делает. Но поддерживает 
в тонусе.
— По нашим данным, группа 
«Ренессанс Страхование» тоже 
должна привести активы в со-
ответствие с требованиями ЦБ. 
В прошлом году вместе с со-
трудниками Центробанка вы 
составили план оздоровления 
активов — он выполняется? Ка-
кова ситуация сейчас?
— Речь идет о плане повышения 
ликвидности, именно он согласо-
ван с ЦБ и будет завершен в бли-
жайшее время. Мы работаем в тес-
ной координации с Банком России. 
В рамках этой работы в 2016 году 
будет проведена новая эмиссия на 
3–5 млрд руб.
— А что раньше было не так 
с активами?
— Они были менее ликвидными.
— Вы ищете инвесторов на 
внешнем или внутреннем рын-
ке?
— И там и там. Часть эмиссии 
планируют выкупить западные 
хедж-фонды, которые уже инве-
стировали средства в компанию.
— Что это за фонды?
— Мы этого раскрывать не будем.
— А остальную часть активов, 
до выпуска акций, чем вы на-
полнили?
— К примеру, в активах есть паке-
ты «Ренессанс Жизнь», УК «Спут-
ник  — Управление капиталом», 
недвижимость, инвестиции и де-
нежные средства.
— По данным МСФО за 2014 год, 
объем денежных средств 
в активах составлял всего 
1,8 млрд руб. (6,6% от активов). 
Это очень низкая доля, в сред-
нем по рынку она составляет 
около 20–25% от активов. Ка-
кова ситуация сейчас?
— После эмиссии объем денежных 
средств в активах существенно вы-
растет. Кроме того, даже по итогам 
2015 года у нас выросла доля де-

нежных средств в активах. Сейчас 
она выше, чем у некоторых стра-
ховых компаний с большим объ-
емом продаж, чем у нас. К концу 
года ликвидные активы в балансе 
компании составят 35%.

«РАНО ИЛИ ПОЗДНО МЫ 
ХОТИМ РЕАЛИЗОВАТЬ СВОИ 
ИНВЕСТИЦИИ»

— Как ваш страховой бизнес пе-
режил 2015 год?
Как ни странно, для нас это был ре-
кордный год, несмотря на кризис в 
отрасли. Обе страховые компании 
показали прибыль. Комбиниро-
ванный коэффициент убыточ-
ности «Ренессанс Страхования» 
в  2015 году был на уровне 85%. 
То есть наша чистая прибыль со-
ставила 15% от сборов, или около 
2,5 млрд руб.

Мы добились того, чтобы порт-
фель автострахования стал при-
быльным: по итогам 2015 года он 
принес 5% прибыли. Медицин-
ское страхование тоже прибыль-
ное. Портфель компании «Ренес-
санс Жизнь» более чем на три 
четверти состоит из длинного 
инвестиционного страхования, а 
не из короткого корпоративного, 
как еще 3–4 года назад. Прибыль 
этой компании по МСФО состави-
ла примерно 300 млн руб. по ито-
гам года.
— За счет чего такие результаты?
— Дали свои результаты инвести-
ции в инфраструктурные проекты. 
За три последних года у нас при-
мерно на 15 п.п. упала убыточность 
и примерно на 10% — расходы, и 
это все при росте бизнеса быстрее 
рынка. У нас создан аналитиче-
ский центр, который позволяет в 
режиме реального времени видеть 
картину бизнеса. Мы видим стати-
стику по машинам, по водителям, 

по городу, по продавцу и по всем 
другим показателям. Я сам смотрю 
аналитику по итогам дня, недели 
или месяца, вижу, как меняется 
компания, могу оперативно при-
нять управленческие решения, 
увидеть возможную проблему до 
того, как она возникла.
— Большая часть вашего биз-
неса связана с автострахова-
нием: из 20,8 млрд руб. сбо-
ров 9,2 млрд приходится на 
каско (44%), еще 4 млрд руб. — 
на ОСАГО (около 20%). Другие 
страховщики считают эти сек-
торы проблемными.
— Мы так не считаем.
— А почему вы вообще выбрали 
как приоритетные эти направ-
ления?
— Автострахование во всем мире 
является очень прибыльным на-
правлением бизнеса при пра-
вильной сегментации клиентов. 
Я считаю, что и в России оно будет 
прибыльным. В общем-то, для нас 
оно уже прибыльно. Я полагаю, что 
у нас идеальный портфель по ав-
тострахованию. Лично я им очень 
доволен.

Я вижу большой потенциал раз-
вития этого рынка, особенно ког-
да будет восстановление экономи-
ки страны. Продажи автомобилей 

упали более чем в два раза. Но они 
восстановятся. Я более оптимисти-
чен, чем мои коллеги. Я уверен, что 
нам будет с чем работать.
— Девальвация рубля ударила 
по вашему бизнесу?
Конечно, ударила. Но у нас часть 
активов была в валюте, это помог-
ло. Кроме того, нам удалось быстро 
достичь договоренностей о сниже-
нии расценок с нашими партнера-
ми. Это позволило сбалансировать 
расходы.
— Резкое повышение цен на 
каско отпугнуло многих клиен-
тов. В кризис нужно понижать 
цены или поднимать?
— Сейчас мы не повышаем цены, 
чтобы привлекать больше клиен-
тов и денег. Это выгодно во время 
кризиса: большой объем привле-
каемых средств можно инвестиро-
вать и зарабатывать на процент-
ных ставках. В хорошие времена, 
наоборот, нужно поднимать цены 
и зарабатывать на страховании.
— А не собираетесь ли занять-
ся каким-нибудь еще бизнесом 
в России?
— В России мы сфокусированы на 
страховом бизнесе.
— Говорят, вы собирались ку-
пить долю в RAEX («Эксперт 
РА»). Как идут переговоры?
— Мы рассматриваем такую воз-
можность. Мы еще не приняли 
решение. Но это если и будет, то 
небольшая доля, не стратегическая 
инвестиция.
— Раньше вы говорили, что хо-
тели бы в будущем продать свой 
страховой бизнес. А сейчас у вас 
есть это в планах?
— Я всегда говорил, что бизнес 
строится для последующей реа-
лизации своих инвестиций. Это 
можно сделать разными способа-
ми: продажа, IPO, дивиденды и так 
далее. То есть рано или поздно мы 

хотим реализовать свои инвести-
ции, так как мы много вложили. 
Но пока это невозможно — у рос-
сийских компаний вряд ли хватит 
капитала, у западных инвесторов 
нет желания заходить на россий-
ский рынок, IPO-рынок закрыт. 
Если честно, то сейчас мы вообще 
не думаем о том, чтобы продать 
компанию.  

«Я НЕ МОШЕННИК, Я ЛЮДЯМ 
ПЛАЧУ»

— Сложно заниматься страхо-
вым бизнесом в России?
— Спроси меня сейчас о желании 
заняться страховым бизнесом, 
я бы задумался. Было несколь-
ко лет  — 2011, 2012, 2013 годы, 
когда было очень тяжело, другой 
бы сдался. Страховщиков сильно 
подкосило решение пленума Вер-
ховного суда распространить на 
страхование закон о защите прав 
потребителей [см. врез]. Но мы в 
итоге вышли на те результаты, на 
которые я надеялся. Правда, с опо-
зданием на два года.
— Но ведь если бы страховые 
компании платили как следует, 
то это не стало бы проблемой?
— Одни страховщики злоупотре-
бляли доверием клиентов, другие 

нет. Решение пленума Верховно-
го суда дало «автоюристам» и мо-
шенникам способ заработать на 
страховых компаниях. Миллиар-
ды рублей были потеряны стра-
ховщиками из-за этого решения, 
и все проблемы с активами у них 
появились именно в тот момент. 
Глобально для клиентов измени-
лось не многое — все оседает у «ав-
тоюристов». Если бы не мошенни-
ки и «автоюристы», то страховые 
тарифы были бы ниже, а процессы 
урегулирования проще и удобнее 
для клиентов.
— Как тогда вам удается про-
давать дешевые страховки, ис-
ключая из покрытия какие-ли-
бо детали, случаи? Если суды 
почти всегда встает на сторону 
клиента?
— В спорных ситуациях, мы дого-
вариваемся с клиентами до суда. 
А кроме того, мы хорошо научи-
лись сегментировать клиентов на 
входе в компанию, используя ан-
тифрод-скорринг (от англ. fraud — 
«мошенничество». — РБК). Этим у 
нас занимаются 15 человек, един-
ственная цель которых выявить 
риск мошенничества клиента.
— Отказываетесь прямым тек-
стом или ставите запретитель-
ный тариф?
— Запретительный тариф. Но есть 
клиенты, которым мы вообще ни-
какого тарифа не даем, потому что 
мошенник все равно может зара-
ботать больше тарифа.
— А все страховщики ругают-
ся на мошенников и «автою-
ристов»...
— Мы тоже ругаемся, но нашли 
способ работать с этим. Но, конеч-
но, результаты были бы намного 
лучше, если бы не было этих мо-
шенников. В некоторых регио-
нах  вообще катастрофическая 
ситуация: поддельные документы, 
паспорта…
— И как решать эту проблему?
— «Автоюристов», которые нажи-
ваются на страховых компаниях и 
их клиентах, мне кажется, можно 
искоренить, если пени и штрафы, 
взысканные по суду, будут идти 
в  гарантийный фонд по ОСАГО 
или в бюджет страны. Пусть их 
получит бюджет.
— «Автоюристы» все равно ре-
шают проблемы клиентов стра-
ховых компаний. Если человек 
получил только 50% по страхов-
ке от необходимой суммы на 
ремонт, то он, конечно, пойдет 
к «автоюристу» и в суд.
— Чтобы вы понимали, все пени 
и штрафы, полученные с нас по 
суду, идут только «автоюристам», 
они не идут клиентам. Посмотри-
те на мой бизнес: мы не зарабаты-
ваем на ОСАГО. Комбинирован-
ный коэффициент убыточности 
ОСАГО в нашей компании 102%. 
Я не мошенник, я людям плачу. 
Я уверен, что если ты продаешь 
что-то, то ты должен выполнить 
обязательства. Но при этом все 
равно вынужден платить и «ав-
тоюристам».

Если клиент недоволен выпла-
той, то, конечно, он пойдет в суд. 
И пусть суд взыщет со страховой 
дополнительные средства на ре-
монт автомобиля согласно резуль-
татам независимой экспертизы, 
это правильно. Повторюсь: поче-
му страховые компании обязаны 
кормить мошенников, платя штра-
фы? Пусть штраф идет государству. 
Это мое мнение. 

«Автоюристы» или мошенники

В июне 2012 года Верховный 
суд разъяснил, что закон о 
защите прав потребителей 
распространяется и на стра-
хование. Клиенты страховых 
компаний получили право об-
ращаться в суд по месту своей 
регистрации, подавать иск без 
уплаты госпошлины, требовать 
возмещения морального вреда, 
штрафа 50% от взысканной су-
дом суммы, неустойки по ОСАГО 
в 1% за день просрочки. Это 
привело к большому числу ис-
ков к страховщикам и решений 

в пользу клиентов. Адвокатов, 
профессионально занимаю-
щихся юридическими услугами 
в этой области, страховщики 
называют «автоюристами», 
считая большинство из них мо-
шенниками. По данным Россий-
ского союза автостраховщиков 
(РСА), в 2015 году страховые 
компании выплатили клиентам 
по решению суда 18,4 млрд руб. 
Их них 57% приходится на ком-
пенсацию клиенту, оставшиеся 
43% достались «автоюристам», 
утверждает РСА.

«Деньги не пойдут в экономику, пока не видно 
выхода из кризиса. Сегодня его в России  
не видно из-за санкций»
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«Магнит» раскрыл стоимость продуктовой корзины в своих магазинах

Где в России дешевле

АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
ОЛЕСЯ ВОЛКОВА

Дороже всего минимальная 
продуктовая корзина стоит 
в селе Байкалово Свердлов-
ской области, дешевле все-
го — в Набережных Челнах. 
Такой вывод можно сделать, 
изучив цены «Магнитa» 
в 1273 населенных пунктах 
страны.

РБК проанализировал данные 
сервиса «Градотека» по стоимо-
сти минимальной продоволь-
ственной корзины в магазинах 
крупнейшего российского про-
дуктового ретейлера «Магнит». 
Финансовый директор «Магнита» 
Хачатур Помбухчан подтвердил 
РБК, что ретейлер предоставил 

«Градотеке» данные по ценам, 
но отказался от дальнейших ком-
ментариев.

В марте 2016 года минималь-
ный набор продуктов обошелся 
покупателям «Магнита» в сред-
нем в 2749 руб. При этом разни-
ца в стоимости самого дорогого 
и самого дешевого набора в раз-
ных населенных пунктах состави-
ла почти 1,37 раза. Самая дорогая 
корзина — 3181 руб. — оказалась 
у жителей села Байкалово Сверд-
ловской области, самая деше-
вая — 2327 руб. — у жителей На-
бережных Челнов.

ЧТО И КАК СЧИТАЛИ

В основу расчетов корзины «Маг-
нита» положен росстатовский 
«Перечень товаров, включенных 

в условный (минимальный) набор 
продуктов питания». В перечне 
33 пункта, аналитики исключили 
из него один — баранину, которая 
есть далеко не в каждом магазине. 
Часть позиций аналитики уточни-
ли: к примеру, в списке Росстата 
указан просто маргарин, а для рас-
чета корзины «Магнита» исполь-
зуется маргарин с жирностью 40%.

Корзина рассчитывается для 
1273 населенных пунктов, где на-

ходятся магазины «Магнит» и где 
представлены все отобранные по-
зиции. Для расчетов используют-
ся продукты, полностью соответ-
ствующие описанию, или при их 
отсутствии наиболее близкие к 
нему. Цена на каждый товар бе-
рется минимальная. Масса про-
дукта, которую Росстат в перечне 
приводит в условном расчете на 
год, делится на 12 месяцев. Напри-
мер, Росстат принимает потребле-

Крупнейшая сеть

«Магнит» — крупнейший 
российский оператор про-
довольственного рынка по 
выручке и количеству мага-
зинов. На 15 апреля 2016 года 
управлял 12 089 магазинами, 
в том числе 9594 магази-
нами «Магнит» формата 
«у дома», 374 гипермаркетами 
и 2121 магазином дрогери 
«Магнит Косметик». За пер-
вый квартал 2016 года вы-
ручка «Магнита» увеличилась 
на 16,6%, до 254,4 млрд руб. 
Основатель и основной акци-
онер — краснодарский биз-
несмен Сергей Галицкий. 

Самую дешевую — ниже 2500 руб. — продуктовую 
корзину в марте можно было купить в десяти 
регионах России. В основном это регионы 
с низким уровнем доходов населения. Также более 
низкая стоимость корзины наблюдается 
в регионах с развитым сельским хозяйством
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ние пшена в 6 кг в год, значит, для 
месячного расчета используется 
стоимость 500 г.

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ ЦЕНА

Если сгруппировать цены по ре-
гионам, высчитав среднее ариф-
метическое по всем их доступ-
ным точкам, самыми дорогими 
(корзина стоит выше 3000 руб.) 
окажутся Тюменская область и 
Ханты-Мансийский автономный 
округ. «На ценообразование вли-
яет, с одной стороны, более высо-
кий уровень доходов населения в 
нефтяных регионах, — объясняет 
старший аналитик Райффай-
зенбанка Наталья Колупаева. — 
А с другой — более высокая сто-
имость логистики в отдаленные 
города».

В топ-10 самых дорогих реги-
онов не вошла Москва, но попа-
ли Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область. Это объясняется, в 
частности, более низким уровнем 
конкуренции между поставщика-
ми, считает гендиректор компа-
нии «INFOLine-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров: «В Петербурге 
и Ленобласти весьма ограничено 
количество локальных постав-
щиков основных категорий про-
дуктов — овощей, хлебобулочных 
изделий, молока, поэтому их оп-
товые цены значительно выше, 
чем в столице».

Самую дешевую  — ниже 
2500 руб. — продуктовую корзину 
в марте можно было купить в де-
сяти регионах России. В основном 
это регионы с низким уровнем 
доходов населения: Саратовская, 
Пензенская, Волгоградская обла-

сти, Республики Чувашия, Удмур-
тия и другие. Также более низкая 
стоимость корзины наблюдается 
в регионах с развитым сельским 
хозяйством: например, Республи-
ка Татарстан заняла третье место 
в рейтинге самых дешевых, отме-
чает Бурмистров.

Цена корзины часто резко от-
личается в разных населенных 
пунктах одного региона. К приме-
ру, лидер по дороговизне — село 
Байкалово Свердловской обла-
сти (3181 руб.), а город Ревда той 
же Свердловской области занял 
только 1138-е место (2529 руб.). 
Иногда разброс объясняется ло-
гистикой, иногда — конкуренци-
ей. «Магнит» работает во многих 
малых населенных пунктах, и 
если ретейлеру приходится кон-
курировать только с условны-
ми палатками на колесах, ему не 
приходится давать большие скид-
ки», — поясняет Колупаева из Рай-
ффайзенбанка. В обратной ситу-
ации, при высокой конкуренции, 
«Магнит» зачастую старается де-
лать свою минимальную про-
дуктовую корзину дешевле. Кро-
ме того, у каждого магазина есть 
плановый показатель по товаро-
обороту, который также влияет 

на уровень цен, добавляет Бур-
мистров: «Чтобы магазин вы-
полнил план по обороту, цены на 
определенные товары могут сни-
жаться или повышаться в зависи-
мости от ситуации».

ПОЧЕМУ КОРЗИНА ДЕШЕВЕЕТ

В мае 2015 года, с которого «Гра-
дотека» начала собирать данные 
«Магнита», средняя стоимость по-
требительской корзины составила 
3019 руб., а в марте 2016 года — 
2749 руб., то есть корзина поде-
шевела за десять месяцев почти 
на 10%. При том что инфляция в 
марте 2016 года к марту 2015-го 
составила 7,3%.

Сети осознанно идут на суб-
сидирование цен по некоторым 
категориям продуктов для при-
влечения покупателей, поясняют 
аналитики: сейчас многие потре-
бители курсируют между сетями 
в поисках лучшей цены, поэтому 
ретейлерам важно иметь товары 
с самыми выгодными ценами. 

Так,  в  последнем исследовании 
«Потребительский индекс Ивано-
ва» аналитики Sberbank CIB ука-
зывали, что сейчас среднее коли-
чество торговых сетей, в которых 
россияне среднего класса со-
вершают покупки, — 2,2. За счет 
маркетинга инфляция на полках 
крупнейших российских сетей 
значительно ниже, чем общая 
официальная продовольствен-
ная инфляция, отмечали они. 
«Люди ищут продукты-замените-
ли или товары по акции, в итоге 
внутри большинства продуктовых 
категорий произошло удешевле-
ние», — объясняет Колупаева.

ЧЕГО НЕ НАДО ДЕЛАТЬ 
С КОРЗИНОЙ

Стоимость корзины, рассчитан-
ной по ценам «Магнита», нельзя 
прямо сравнивать со стоимостью 
корзины, рассчитанной Росста-

том. Различия между ними не 
исчерпываются исключенной из 
списка бараниной. Следует от-
метить как минимум два: маг-
нитовская корзина считается по 
населенным пунктам, а росста-
товская — по регионам, и Росстат 
снимает данные не только с дис-
каунтеров, но и с премиальных 
ретейлеров, и вообще не только с 
торговых сетей. Стоимость потре-
бительской корзины Росстата на 

конец марта 2016 года составила 
3655 руб., что в 1,3 раза больше, 
чем у «Магнита».

Наконец, не стоит делать из 
стоимости и состава корзины по-
спешных выводов о жизни про-
стых россиян. От этого предо-
стерегает Росстат: «Приведенные 
данные в наборе веса (количества) 
товаров являются условными и не 
отражают реального их потребле-
ния населением». 

Как менялась стоимость 
потребительской корзины Росстата

Стоимость минимального 
набора продуктов питания 
в мае 2015 года составля-
ла 3824,29 руб., а к марту 
2016 года подешевела на 4,6% 
до 3655,25 руб. Инфляция в 
России за 2015 год, по данным 
Росстата, составила 12,9%, а за 
первый квартал 2016 года — 
1,2%. За десять месяцев, с мая 
2015 года по март 2016 года, 
более всего подешевела корзина 
в Мордовии — на 9,27%. По офи-

циальной статистике, в москов-
ской и петербургской рознице 
минимальный набор продуктов 
также дешевел: на 5,6 и 2,38%, до 
3711,82 руб. и 4292,08 руб. соот-
ветственно. Стоимость потреби-
тельской корзины за эти месяцы 
увеличилась только в 11 из 85 ре-
гионов России. Больше всего за 
минимальный набор продуктов 
платят теперь крымчане — для 
них ее стоимость увеличилась 
на 11,7%, до 3775 руб. 

Стоимость корзины, рассчитанной по ценам 
«Магнита», нельзя прямо сравнивать 
со стоимостью корзины, рассчитанной 
Росстатом. Стоимость потребительской 
корзины Росстата на конец марта была 
в 1,3 раза выше, чем у «Магнита»

Что входит в минимальную продуктовую 
корзину (32 товара)

Вермишель 500 г
Говядина (лопаточное мясо) 1,25 кг
Горох и фасоль 608 г
Капуста белокочанная свежая 2,92 кг
Карамель 58,33 г 
Картофель свежий 12,5 кг
Куры охлажденные и мороженые 1,17 кг
Лук репчатый свежий 1,67 кг
Маргарин (40%) 500 г
Масло подсолнечное рафинированное 
дезодорированное 583,33 г

Масло сливочное (72,5%) 150 г
Молоко питьевое цельное пастеризованное 
(2,5–3,2%) 9,17 л

Морковь свежая 2,92 кг
Мука пшеничная высшего сорта 1,67 кг 
Огурцы свежие 150 г
Перец черный (горошек) 60,83 г
Печенье 58,33 г
Пшено 500 г
Рис шлифованный длиннозерный 416,67 г
Рыба мороженая неразделанная 1,17 кг
Сахар-песок 1,67 кг
Свинина (лопаточное мясо) 333,33 г
Сельдь соленая 58,33 г
Сметана (20%) 150 г
Соль поваренная пищевая 304,17 г
Сыры сычужные твердые и мягкие (40–50%) 208,33 г
Творог нежирный (1,8–2%) 833,33 г
Хлеб и булочные изделия 
из пшеничной муки 1 и 2 сортов 6,25 кг

Хлеб из ржаной муки 
и из смеси муки ржаной и пшеничной 9,58 кг

Чай черный байховый 41,67 г
Яблоки свежие 1,55 кг
Яйца куриные столовые (сорт 1 и сорт 2) 15 штук



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16 | БИЗНЕС | Интернет. 

Связь

В Госдуме поддержали законопроект о новостных агрегаторах

Собирай, но проверяй
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Комитет Госдумы по инфор-
мационной политике реко-
мендовал принять в первом 
чтении резонансный законо-
проект, предлагающий факти-
чески приравнять новостные 
агрегаторы к СМИ. Однако 
ко второму чтению документ 
будет доработан.

ПРОЕКТ ПОДДЕРЖАН

  Комитет Госдумы по информа-
ционной политике в пятницу, 
15 апреля, рекомендовал принять 
в первом чтении законопроект о 
новостных агрегаторах. Инициа-
тива поддержана концептуально, 
но комитет имеет к нему замеча-
ния правового характера. Первое 
чтение законопроекта назначено 
на 19 апреля.

Поправки к закону «Об инфор-
мации, информтехнологиях и о 
защите информации» и КоАП, 
регулирующие работу новост-
ных агрегаторов, были внесены в 
Госдуму 25 февраля депутатами 
от комитета по СМИ Алексеем 
Казаковым («Справедливая Рос-
сия») и Александром Ющенко 
(КПРФ). Авторы инициативы хо-
тят обязать новостные агрега-
торы проверять распространяе-
мую информацию, следить за тем, 
чтобы среди материалов СМИ не 
появлялось экстремистских, и по 
запросу Роскомнадзора ограни-
чивать доступ читателей к инфор-
мации в случае, если та нарушает 
законодательство. За неисполне-
ние этих требований агрегаторам 
грозят штрафы от 100–200 тыс. до 
5 млн руб.

Предложение возложить на 
агрегаторы ответственность за 
распространяемую ими информа-
цию комитет в своем заключении 
называет избыточным. Посколь-
ку по закону о СМИ журналисты и 
так обязаны проверять достовер-
ность публикуемой информации, 
агрегаторы в случае введения от-
ветственности будут дублировать 
эту обязанность, считают в коми-
тете. «...Проведение дополнитель-
ной проверки такой информации 
новостным агрегатором необосно-
ванно налагает на него дополни-
тельную и очень обременительную 
обязанность по проверке распро-
страняемой информации, которая 
уже проверена лицом, ответствен-
ным за ее законность», — гласит за-
ключение.

Также комитет ко второму чте-
нию рекомендовал уточнить в за-
конопроекте само понятие но-
востного агрегатора. Об этом на 
заседании сказал член комитета 
Роман Чуйченко, докладывавший 
позицию комитета.

Доработать законопроект в 
своем заключении предлагает и 
правовое управление Госдумы. 
В документе, подготовленном к 
заседанию комитета, высказаны 
претензии к определению «вла-

делец новостного агрегатора». 
В текущей версии законопроекта 
он обозначен как «владелец про-
грамм для электронно-вычисли-
тельных машин, владелец сайта и 
(или) страницы сайта в сети Ин-
тернет», которые используются 
для обработки новостной инфор-
мации», где может размещаться 
реклама и аудитория которой пре-
вышает 1 млн человек в сутки. Из 
этого определения, к примеру, не-

ясно, чем отличается владелец но-
востного агрегатора от собствен-
ника обычного сайта и должен ли 
он вноситься как в специальный 
создаваемый реестр новостных 
агрегаторов, так и в реестр бло-
геров. 

ЗАМЕЧАНИЯ КОМИТЕТА

Ранее представители комите-
та по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству (комитет-соиспол-
нитель по закону), как писал РБК, 
обратили внимание, что понятие 
«новостной агрегатор» как тако-
вое не закреплено ни в действую-
щем законодательстве, ни в пред-
ложенных поправках. Это делает 
возможным «неоднозначное тол-
кование законопроекта» и может 
привести к противоречивой пра-
воприменительной практике.

В комитете-соисполнителе так-
же посчитали, что ответственность 
для новостных агрегаторов за от-
каз следовать предписаниям Ро-
скомнадзора приостанавливать 
распространение информации из-
быточна. Кроме того, члены кон-
ституционного комитета счита-
ют, что штрафы, предложенные 
в законопроекте, несоразмерны 
максимально возможным раз-
мерам административных штра-

фов, предусмотренных в КоАП. 
Самые высокие штрафы законо-
проект предусматривает для вла-
дельцев новостных агрегаторов в 
случае неисполнения требований 
о «приведении учредительных до-
кументов в соответствие с требо-
ваниями, предусмотренными за-
коном», — 400–500 тыс. руб. для 
граждан и 3–5 млн руб. для юриди-
ческих лиц. При этом, по мнению 
членов конституционного комите-
та, в законопроекте не установле-
ны сами требования, нарушение 
которых будет считаться наруше-
нием закона.

Все высказанные предложе-
ния будут обсуждаться с рабочей 
группой в закрытом режиме, ска-
зал РБК Левин.

Второе и третье чтения зако-
нопроекта пройдут не раньше 
второй половины мая, сказал РБК 
собеседник в комитете. Несмотря 

на то что срок представления от-
зывов, предложений и замечаний 
к законопроекту истек 14 апреля, 
правительство свой отзыв так и не 
направило.

ПОПРАВКИ  
ОТ ИНТЕРНЕТ-ГИГАНТОВ

«Яндекс» в своем отзыве на зако-
нопроект также отмечает размы-
тость определения «новостного 
агрегатора». Компания предла-
гает ряд критериев для описания 
подобного ресурса. В первую оче-
редь агрегатор самостоятельно 
подбирает и систематизирует но-
востные материалы, в том числе 
на основании автоматических ал-
горитмов. Это значит, что к агре-
гаторам нельзя отнести сайты, на 
которых информация размеща-
ется не владельцами, а пользо-
вателями: владельцы не должны 
нести ответственность за поль-
зовательский контент, объясняет 
«Яндекс». Во-вторых, юристы «Ян-
декса» предлагают четко отделить 
новостные агрегаторы от поиско-
вых систем, поскольку последние 
не занимаются распространением 
информации, а лишь осуществля-
ют поиск по запросу пользователя, 
индексируя огромный массив ин-
формации в автоматическом ре-
жиме, и не оценивают информа-
цию на предмет ее правомерности 
и достоверности.

Юристы компании отмечают, 
что требования законопроекта 
должны распространяться только 
на агрегированную новостную ин-
формацию, которая представлена 
на самом ресурсе новостного агре-
гатора, но не на сопутствующие с 
этой информацией данные (на-

пример, комментарии пользовате-
лей, результаты поисковой выдачи 
и так далее). «Яндекс» также пред-
лагает сузить термин «новостная 
информация»: сейчас единствен-
ный критерий ее определения — 
общедоступность. По мнению 
компании, определить новости 
можно через другие критерии: на-
пример, эта информация должна 
относиться к текущим обществен-
но-политическим событиям и т.п.

В отзыве говорится, что предъ-
явленные к агрегаторам требова-
ния неисполнимы, поскольку не 
соответствуют их фактическим 
возможностям. Большинство тре-
бований может быть предъявлено 
только лицам, которые непосред-
ственно готовят новостные мате-
риалы, считают в «Яндексе». По 
мнению компании, в законопро-
екте необходимо уточнить, что 
прекратить распространение кон-
кретной информации агрегатор 
может по решению уполномочен-
ного органа исполнительной вла-
сти, а не в результате премодера-
ции новостей. Еще один вариант 
усовершенствования законопро-
екта — прописать норму о том, что 
агрегатор должен собирать данные 
только из источников, зарегистри-
рованных в качестве СМИ, кото-
рые сами несут ответственность 
за проверку информации на до-
стоверность и соответствие зако-
нодательству, отмечается в отзы-
ве «Яндекса».

Чрезмерными и носящими «за-
претительный характер» для боль-
шинства владельцев агрегаторов 
юристы «Яндекса» называет огра-
ничения иностранного владения. 
Компания также выражает беспо-
койство, что расплывчатость фор-
мулировок в законопроекте может 
привести к тому, что требования об 
ограничении иностранного владе-
ния не более 20% могут быть при-
менены к любому работающему в 
России ресурсу.

«Исходная идея законопро-
екта понятна, но мы видим се-
рьезные недостатки в текущей 
редакции законопроекта», — со-
общил РБК представитель Mail.Ru 
Group. В компании считают, что 
определение новостного агрега-
тора в нынешнем виде «может 
быть применено практически к 
любому интернет-сервису, вклю-
чая мессенджеры, соцсети, по-
иск и прочее». Агрегатор «факти-
чески приравнивается к СМИ по 
ответственности и при этом ли-
шен дополнительных гарантий 
прав журналистов и исключения 
ответственности за ряд действий 
(в том числе за перепечатывание 
других СМИ и информацион-
ных агентств)», отмечает Mail.Ru 
Group. В компании считают необ-
ходимым исключить ограничение 
на участие иностранного капита-
ла, «так как данная мера ударит не 
только по интернет-компаниям, 
но и инвестиционному климату 
в целом — по сути, это означает 
ограничение на инвестиции в рос-
сийский интернет». 

ИНТЕРНЕТ

Авторы инициативы хотят обязать новостные 
агрегаторы проверять распространяемую 
информацию, следить за тем, чтобы среди 
материалов СМИ не появлялось экстремистских

Госдума предлагает штрафовать владельцев новостных агрегаторов в случае неисполнения закона  
на сумму до 5 млн руб.

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



18 апреля 2016 года
Понедельник

No 68 (2324)
 | БИЗНЕС | 17Интернет.

Связь

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Татьяна Новикова – t.novikova@rbc.ru
РЕКЛАМА И СПОНСОРСТВО:     Валентина Гвоздева – vgvozdeva@rbc.ru
РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru

BC.RBC.RU
+7 (495) 363 0314

Реклама. 18+

Рестораны, которые нас вдохновляют

24 мая 2016 г.

Два года в условиях санкций,  роста цен и падения спроса: как изменился ресторанный бизнес в России?

Как сохранив фудкост на прежнем уровне и минимально увеличив средний чек, остаться прибыльным? 

Что противопоставили рестораторы росту цен на продукцию?

Смело, но осторожно: в какие форматы сегодня готовы вкладываться крупнейшие рестораторы?

Гастрономические эксперименты: итоги импортозамещения и продуктового эмбарго

Рестораны, которые выбирают: форматы, концепции, кухня

Главные темы обсуждения:

Ежегодная встреча 

лучших рестораторов 

и кулинаров

Сотовых операторов заставят потратиться на безопасность

Триллионы на прослушку

«МегаФону» придется хра-
нить в течение трех лет около 
700 млрд минут голосовых вызо-
вов, 50 млрд текстовых сообще-
ний и 6 млн терабайт данных ин-
тернет-трафика, рассказала РБК 
представитель компании Юлия 
Дорохина. Весь трафик МТС — 
звонки, СМС и интернет — в те-
чение года превышает 5–6 млн 
терабайт, сообщил представи-
тель компании Дмитрий Соло-
довников. В «ВымпелКоме» не 
раскрывают подобную инфор-
мацию.

«МегаФону» соблюдение 
предлагаемых норм обойдется 
более чем в 1,4 трлн руб. (около 
$20,8 млрд), говорит Дорохина. 
Создание инфраструктуры для 
хранения в дата-центрах сведе-
ний о соединениях только в те-
чение 12 часов стоит минимум 
3 млрд руб., подсчитали специа-
листы МТС. Отсюда следует, что 
затраты на хранение в течение 
трех лет «многократно превысят 

годовую выручку» компании, 
говорит Солодовников. Пред-
ставитель «ВымпелКома» Анна 
Айбашева также говорит о том, 
что необходимая для исполне-
ния требований законопроекта 
инфраструктура будет стоить 
больше годовой выручки опера-
торов. Выручка МТС в 2015 году 
составила 391 млрд руб., «Мега-
Фона» — 308 млрд руб., «Вым-
пелКома» — 278 млрд руб.

Если закон будет принят, 
всем операторам связи в тече-
ние трех лет придется хранить в 
общей сложности 1,7 млрд тера-
байт данных, оценивает источ-
ник, близкий к одному из них. 
По его словам, стоимость обору-
дования, необходимого для хра-
нения такого объема информа-
ции, составит порядка 70 млрд 
руб. ($1,1 млрд). Но существую-
щих в России дата-центров не 
хватит, чтобы его разместить. 
С  учетом дополнительных за-
трат (например, на электро-
питание, кондиционирование) 
расходы отрасли на реализа-

цию проекта могут достичь 
$200–300  млрд, считает собе-
седник РБК.

РАСХОДЫ НЕ ПО КАРМАНУ

Площадь всех  коммерче-
ских центров обработки дан-
ных (ЦОД) в России по итогам 
2014 года составляла 83 тыс. кв. 
м, следует из последнего ис-
следования компании IDC. Для 
сравнения: площадь дата-цен-
тра Агентства национальной 
безопасности (АНБ) в США, по 
данным Forbes, составляет около 
93 тыс. кв. м. В 2013 году экс-со-
трудник ЦРУ Эдвард Сноуден в 
интервью изданию рассказы-
вал, что этот дата-центр нужен 
АНБ для хранения информации 
о пользователях сети, содержа-
ния перехваченных звонков и 
сообщений.

Расходы могут быть вынуж-
денными, если это необходимо 
для национальной безопасности, 
но вопрос в том, кто должен не-
сти эти затраты на хранение дан-

ных, говорит исполнительный 
директор аналитического агент-
ства J’Son & Partners Consulting 
Сергей Шавкунов. «В США это 
взяло на себя государство. Зада-
ча охраны общественного поряд-
ка и безопасности граждан — это 
все-таки прерогатива государ-
ства, и совершенно неправиль-
но полностью перекладывать эти 
расходы на операторов связи и 
в конечном счете через тарифы 
на услуги — на потребителей», — 
считает он.

В предложенном   виде реали-
зовать инициативу парламента-
риев невозможно, резюмирует 
Дорохина из «МегаФона». Такие 
затраты могут «свести экономи-
ку операторов в большой ноль», 
компании не смогут развивать 
свои сервисы, утверждает Айба-
шева из «ВымпелКома». При та-
ких расходах в отрасли прекра-
тится развитие и внедрение 
новых технологий, соглашается 
Солодовников из МТС.

До внесения пакета антитер-
рористических поправок в зако-

не не указывалось, что операто-
ры должны хранить содержание 
сообщений и голосовых вызовов. 
Постановление правительства от 
2005 года обязывало их в тече-
ние трех лет хранить информа-
цию только об абонентах и ока-
занных им услугах и по запросу 
предоставлять ее правоохрани-
тельным органам. Во внесенных 
в апреле поправках подробно 
расписано, о какой именно ин-
формации идет речь: это сведе-
ния о совершенных звонках и 
отправленных сообщениях, их 
содержание, а также изображе-
ния, звуки или «иные сообще-
ния» пользователей.

Операторы по закону уже сей-
час должны устанавливать на 
своей сети специальное оборудо-
вание (СОРМ; система для опера-
тивно-разыскных мероприятий), 
которое позволяет оперативни-
кам прослушивать разговоры 
по мобильным телефонам. Но о 
многолетнем хранении данных 
операторами в соответствующих 
правилах не говорится.   

Затратные ограничения для операторов

СОРМ
По закону операторы связи 
должны устанавливать на 
своих сетях специальное обо-
рудование СОРМ (системы 
оперативно-разыскных меро-
приятий), которое дает спец-
службам доступ к телефонным 
разговорам абонентов. Причем 
перехватывают звонки именно 
правоохранители, а у опера-
торов даже нет доступа к со-
ответствующему ордеру (в от-

личие, например, от Европы, 
где оператор после получения 
судебного ордера сам направ-
ляет в правоохранительные 
органы результаты прослушки), 
объяснял РБК главный редак-
тор сайта Agentura.ru Андрей 
Солдатов.

Хранение  
персональных данных
В сентябре 2015 года всту-
пил в силу закон о хранении 

персональных данных рос-
сиян на территории страны. 
Это коснулось и операторов 
связи. Такая норма влечет су-
щественные дополнительные 
расходы на переоборудование 
баз и ставит бизнес в жесткие 
рамки, говорила «Ведомостям» 
представитель «МегаФона» в 
2014 году. Тогда часть серве-
ров компании под облачные 
технологии находилась за 
границей.

Контроль интернет-трафика
В феврале 2016 года стало из-
вестно, что Минкомсвязи готовит 
законопроект о контроле интер-
нет-трафика в России. Чиновники 
предлагают, например, создать 
реестр точек обмена трафиком и 
обязать операторов использовать 
только их, следует из пояснитель-
ной записки к документу. Взамен 
государство предложит владель-
цам точек построить за счет бюд-
жета резервные каналы связи. 

А организацией международных 
каналов связи смогут заниматься 
только операторы, имеющие ли-
цензию на трансграничную пере-
дачу данных — сейчас этот поток, 
по сути, неподвластен СОРМ. Если 
предложенные нововведения 
будут приняты, они позволят со-
здать «резервную копию» Рунета: 
он сможет работать, даже если 
его «отсоединят» от мировой 
Сети, объяснял источник РБК на 
телеком-рынке.

СВЯЗЬ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Новый глава ВЭБа избавляется от бизнес-джета и лимузина своего предшественника

Продам самолет
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Председатель ВЭБа Сергей 
Горьков объявил о продаже 
бизнес-джета и Mercedes-
Maybach S 600 Pullman, ко-
торыми пользовался его 
предшественник Владимир 
Дмитриев.

ПРОДАТЬ НЕПРОСТО

 На этой неделе глава Внешэко-
номбанка Сергей Горьков напра-
вил сотрудникам письмо об итогах 
работы госкорпорации в марте, в 
котором среди прочего сообщил о 
программе по сокращению расхо-
дов. «Начат процесс оптимизации 
расходов, включая продажу са-
молета и лимузина председателя 
банка, отказ от аренды ряда по-
мещений, рекламы и сокращение 
представительских расходов», — 
указано в этом письме (выдержки 
из него есть у РБК).

Речь идет об одном из двух 
принадлежащих ВЭБу биз-
нес-джетов (один в собственно-
сти, один в лизинге) и автомобиле 
Mercedes-Maybach S 600 Pullman, 
которыми пользовался бывший 
председатель госкорпорации Вла-
димир Дмитриев, говорит источ-
ник в ВЭБе. Участники специали-
зированного форума aviaforum.
ru в 2014 году утверждали, что 
у ВЭБа есть два бизнес-джета — 
Bombardier Global 6000 2012 года 
выпуска (регистрация M-HAWK) 
и Bombardier Challenger 604 от 
2005  года (M-YBST). Источник в 
одной из авиакомпаний, специа-
лизирующихся на бизнес-джетах, 
подтверждает, что в распоряже-
нии ВЭБа находились именно эти 

машины. На авиационных сайтах 
много фотографий обоих само-
летов в российских аэропортах. 
Кроме того, M-HAWK фотографи-
ровали и в июле 2014 года в бра-
зильской Форталезе, где проходил 
саммит БРИКС, в котором участво-
вал Владимир Дмитриев, и в Цю-
рихе в январе 2016 года в дни Да-
восского форума, где Дмитриев 
был одним из ключевых россий-
ских докладчиков.

Президент ГК «АВКОМ» (до 
2014 года владела VIP-термина-
лом в Домодедово) Евгений Бах-
тин полагает, что продать биз-
нес-джеты непросто, особенно в 
нынешней экономической ситу-
ации. По опыту Бахтина, на по-
иск покупателя может уйти 300–
400  дней, если не предлагать 
существенные скидки к сред-
нерыночной цене. Стоимость 
Bombardier Global 6000 2012 года 

может составлять сейчас $30–
33  млн, Challenger 604  —$8–
18 млн, оценивает Бахтин.

ОПТИМИЗАЦИЯ ПО ГОРЬКОВУ

Ранее председатель ВЭБа гово-
рил, что оптимизация расходов 
предполагает также сокращение 
до 20% персонала. «По штатному 
расписанию в госкорпорации ра-
ботают 2200 человек, в подразде-

лениях, выполняющих поддержи-
вающие функции, можно уволить 
до 400  человек»,  — цитировала 
Горькова газета «Ведомости». Как 
рассказал РБК источник в ВЭБе и 
подтвердил другой сотрудник го-
скорпорации, в апреле—мае под 
сокращение подпадают обеспечи-
вающие и поддерживающие под-
разделения: аналитики, пиарщики 
(в основном те, которые занима-
ются спонсорскими проектами и 
благотворительностью), специа-
листы по расчетному обслужива-
нию, а также сотрудники, которые 
занимались малым и средним биз-
несом и дочерними банками.

Как писали «Ведомости» со 
ссылкой на план мероприятий по 
повышению устойчивости госкор-
порации, новое руководство ВЭБа 
также предлагает ограничить рас-
ходы на благотворительность, 
сэкономив на этом в 2015  году 
1 млрд руб.

В числе мероприятий по 
расчистке баланса ВЭБа — продажа 
его дочерних банков: украинско-
го Проминвестбанка и российских 
Связь-банка и «Глобэкс». Еще одна 
«дочка» ВЭБа, МСП Банк, перехо-
дит под контроль Федеральной 
корпорации по развитию малого 
и среднего предпринимательства 
(«Корпорации МСП»).

Владимир Дмитриев возглавлял 
ВЭБ почти 12 лет, до конца февра-
ля этого года, когда ему на смену 
пришел Сергей Горьков, покинув 
должность зампреда Сбербанка. 
Пресс-служба ВЭБа отказалась от 
комментариев. Связаться с Влади-
миром Дмитриевым в четверг, ког-
да готовилась статья, не удалось. 

При участии Петра Мироненко

ГОСКОМПАНИИ

Министр связи не видит преград для появления Почта Банка на полуострове

Вызов в Крым
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Министр связи Николай 
Никифоров не видит препят-
ствий для того, чтобы Почта 
Банк начал работать в Крыму. 
ВТБ решений о начале рабо-
ты в Крыму Почта Банка не 
принимал.

  Как заявил министр связи Николай 
Никифоров в эфире телеканала 
«Россия 24», он не видит препят-
ствий для того, чтобы в Крыму от-
крылись отделения Почта Банка. 
«Почта Банк только начал сейчас 
разворачивать сеть своих отделе-
ний. Около шести тысяч отделений 
они планируют в этом году открыть 
на территории РФ. Крым  — это 
такая же территория Российской 
Федерации. Здесь нет никаких ис-
ключений, каких-то особенностей. 
Я уверен, что эти отделения откро-
ются и здесь», — сказал чиновник.

«Мы как контролирующий 
акционер Почта Банка дан-
ный вопрос не рассматривали, и 
соответствующего решения на-
блюдательный совет пока не при-
нимал», — прокомментировали в 
ВТБ слова министра.

Ранее глава Почта Банка Дми-
трий Руденко говорил, что пла-
нов  открываться в Крыму на 
2016 год нет.

В набсовет Почта Банка вхо-
дят девять топ-менеджеров, пя-
теро из которых являются пред-
ставителями ВТБ. Среди них, в 
частности, глава ВТБ24 Михаил 
Задорнов и зампред ВТБ Герберт 
Моос. Представителям «Почты 
России» принадлежат три голоса, 
плюс в набсовет входит Николай 
Никифоров.

В начале апреля отделения По-
чта Банка заработали в 20 городах, 
в том числе в Калининграде, Крас-
ноярске и Волгограде. По инфор-

мации банка, всего в 2016 году в 
почтовых отделениях планирует-
ся открыть около 6 тыс. окон Почта 
Банка. Также будет произведен ре-
брендинг 338 клиентских центров 
Лето Банка, которые станут отде-
лениями Почта Банка. Почта Банк 

рассчитывает через восемь лет до-
стичь клиентской базы в 15 млн че-
ловек и роста региональной сети 
до 15 тыс. отделений.

Почта Банк — универсальный 
розничный банк, созданный в ян-
варе 2016 года  группой ВТБ и ФГУП 
«Почта России» на базе Лето Бан-

ка. Группе ВТБ принадлежит 50% 
плюс одна акция банка, дочерней 
компании «Почты России» — 50% 
минус одна акция.

«У меня есть сомнения, что ак-
ционеры Почта Банка примут ре-
шение начать работу в Крыму, так 

как это сопряжено с юридически-
ми рисками для самого ВТБ», — 
считает аналитик БКС Ольга Най-
денова. С другой стороны, она не 
исключает, что сама «Почта Рос-
сии» может предложить в Крыму 
какие-то финансовые продукты. 
Топ-менеджер крупного банка го-

ворит, что не видит смысла реа-
лизовывать проект Почта Банка 
не территории полуострова. «Там 
уже есть РНКБ, которым управляет 
Росимущество, и ряд других бан-
ков», — отмечает банкир.

В четверг, 14 апреля, зампред 
ВТБ Михаил Осеевский, выступая 
на Ялтинском международном 
экономическом форуме, подтвер-
дил, что банк пока не планирует 
работать в Крыму. «Пока наши ак-
ционеры перед нами такую задачу 
не ставят», — приводит его слова 
ТАСС. Банкир добавил, что ВТБ как 
банк, 60% которого принадлежит 
правительству, выстраивает стра-
тегию в соответствии с тем, какую 
задачу перед ним ставит прави-
тельство. «В соответствии с той 
политической ситуацией, которая 
сложилась, мы передали всю нашу 
сеть РНКБ. Все, что нами тут было 
сделано, не пропало, продолжает 
работать», — отметил Осеевский. 

«Почта Банк только начал сейчас 
разворачивать сеть своих отделений. Около 
шести тысяч отделений они планируют в этом 
году открыть на территории РФ. Крым — это 
такая же территория Российской Федерации»

БАНКИ

В планах председателя ВЭБа Сергея Горькова не только продажа бизнес-джета и лимузина, но и сокращение персонала
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Инфраструктура

Единственную заявку на четвертый участок ЦКАД подала структура ВЭБа и «Газпрома»

«Лидер» на трассе
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Заявку на строительство чет-
вертого участка ЦКАД стои-
мостью почти 80 млрд руб. 
подал лишь один претен-
дент — структура УК «Лидер». 
Помогать с финансированием 
стройки будет Российский 
фонд прямых инвестиций.

ЕДИНСТВЕННАЯ ЗАЯВКА

На конкурс по строительству 
четвертого участка Центральной 
кольцевой автодороги вокруг 
Москвы (ЦКАД) подала заявку 
только структура УК «Лидер»  — 
«Юго-Восточная магистраль», со-
общила госкомпания «Автодор». 
Она рассмотрит заявку в течение 
30 дней и заключит соглашение 
с «Юго-Восточной магистралью», 
если не обнаружит противоречий 
с требованиями конкурсной доку-
ментации.

Акционеры «Лидера»  — ВЭБ, 
«Газпром», «Газфонд» и Газпром-
банк, указано на сайте управля-
ющей компании (доли не рас-
крываются). «Лидер» управляет 
средствами крупнейших пенсион-
ных фондов, включая «Газфонд», 
«Благосостояние» и НПФ электроэ-
нергетики, и страховых компаний.

«Лидер» давно инвестирует в 
концессионные проекты и ин-
фраструктуру. Например, «Глав-
ная дорога» («дочка» «Лидера») в 
2009 году подписала с Росавтодо-
ром первое в России концессион-
ное соглашение для строительства 
и эксплуатации платной автодоро-
ги — обхода Одинцово по Минско-
му шоссе.

Протяженность четвертого 
участка ЦКАД  — 96,5 км, стои-
мость — 78,5 млрд руб. Финансо-

выми партнерами консорциума 
будут Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) совместно с 
суверенными фондами Ближнего 
Востока, говорится в пресс-рели-
зе «Автодора». Частному инвесто-
ру предстоит вложить в четвер-
тый участок ЦКАД 28,8 млрд руб., 
инвестиции государства составят 
49,7 млрд руб. В своем конкурс-
ном предложении «Лидер» сни-
зил размер капитального гранта 
(долю государства в проекте) на 
310 тыс. руб.

Управляющий директор УК 
«Лидер» Сергей Кербер не ответил 
на вопросы РБК. Представитель 
РФПИ подтвердил участие фонда 
в проекте, но деталей не раскрыл.

ПРОБЛЕМЫ «АВТОДОРА»

«Автодор» не мог разыграть тре-
тий и четвертый участки дороги 
с 2014 года. Конкурс на четвер-
тый участок был объявлен еще 
в августе 2014-го. Однако после 
ослабления рубля и резкого по-
вышения ключевой ставки у го-
скомпании начались проблемы 

с инвесторами. В 2015 году «Ав-
тодор» проводил консультации 
с прошедшими квалификацию 
участниками, но сроки конкур-
сов постоянно сдвигали. В ноя-
бре 2015-го вышло распоряже-

ние правительства с измененной 
схемой финансирования проекта. 
Государство взяло на себя обяза-
тельства частично компенсиро-
вать затраты концессионеру при 
инфляции выше 8%. Если же ин-
фляция окажется выше  15%, то 
могут быть пересмотрены базо-
вые параметры контракта.

На строительство третьего и 
четвертого участков трассы с се-
редины 2015 года претендовали 
четыре консорциума — «Юго-Вос-
точная магистраль», «СОК 24 Раша» 
(группа ВТБ и французская Vinci), 
«Инвест Финанс» (Газпромбанк и 
«Стройтрансгаз») и Автодорожная 
строительная корпорация (АСК, 
«ДСК Автобан» Алексея Андрее-
ва и испанская Sacyr Concession). 
В январе РБК писал, что инвесто-
ры теряют интерес к ЦКАД, так как 
не верят, что затраты окупятся. Два 
собеседника РБК в консорциумах 
утверждали, что стоимость треть-
его участка может оказаться выше 
указанной в конкурсной докумен-
тации на 10 млрд руб. Потенци-
альных концессионеров также не 
устраивало, что «Автодор» не берет 
на себя полностью обязательства 

по предоставлению земли до на-
чала строительства. Собеседники 
РБК во всех четырех консорциумах 
говорили тогда, что окончательно-
го решения об участии в конкурсе 
у них нет.

На этой неделе «Автодор» про-
вел конкурс по третьему участку 
ЦКАД. Его протяженность состав-
ляет 105,3 км, а стоимость — 75 
млрд руб. На строительство до-
роги нашелся также лишь один 
претендент — консорциум «Авто-
бана» (100% контролирует Алек-
сей Андреев) и испанской Sacyr 
Concession Автодорожная строи-
тельная корпорация. Доля част-
ного финансирования в этом про-
екте составляет 44%, то есть АСК 
нужно привлечь 33,1 млрд руб. 
Заместитель генерального дирек-
тора по финансовому развитию 
«Автобана» Денис Анисимов ска-
зал РБК, что в компании не ожида-
ли, что ее заявка будет единствен-
ной. Он добавил, что консорциум 
готов построить объект «в срок за 
соответствующие деньги» и рас-
считывает, что «Автодор» заклю-
чит концессионное соглашение 
с АСК. По словам Анисимова, его 

компания до последнего была на-
строена участвовать в конкурсе на 
строительство четвертого участ-
ка, но вечером накануне дня за-
вершения подачи заявок совет 
директоров АСК решил ограни-
читься работой над третьим участ-
ком трассы.

 Представитель «Стройтрансга-
за» подтвердил РБК, что компания 
решила не участвовать в конкур-
сах, но отказался объяснить при-
чины. Представитель «ВТБ Капи-
тала» отказался от комментариев.

Хотя третий участок длиннее и 
дешевле четвертого, нельзя ска-
зать, что «Лидер» может получить 
более выгодный контракт, чем 
АСК, отмечает эксперт «НЭО Цен-
тра» Евгений Мазур. «На четвер-
том участке больше искусственных 
сооружений и две дополнительные 
транспортные развязки, что уве-
личивает затраты на строитель-
ство», — резюмирует эксперт. 

Конкурс на четвертый участок был объявлен 
еще в августе 2014-го. Однако после ослабления 
рубля и резкого повышения ключевой 
ставки у госкомпании начались проблемы 
с инвесторами

ИНФРАСТРУКТУРА

Каким будет четвертый участок ЦКАД

Трасса пройдет по юго-восто-
ку Московской области — от 
пересечения с автодорогой 
М7 «Волга» (нулевой километр 
трассы А113 ЦКАД) до пере-
сечения с автомагистралью 
М4 «Дон». Прогнозируемая 
интенсивность движения на 
дороге к 2030 году — 40,3 тыс. 
автомобилей в сутки. Расчетная 
скорость движения составит 
140 км/ч. Первое время дорога 
будет четырехполосной (по две 
полосы в каждом направлении), 
но в перспективе «Автодор» 
планирует довести количество 
полос до шести. На четвертом 

участке предусмотрено строи-
тельство 17 мостов и экодуков, 
сорока путепроводов и девяти 
эстакад, шести  транспортных 
развязок. ЦКАД планируется 
построить к концу 2018 года. 
Стоимость строительства, по 
предварительным оценкам, 
составит около 300 млрд руб., 
из них 150 млрд руб. — средства 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). Первые лоты — 
первую и пятую секции ЦКАД — 
разыграли еще в 2014 году. 
Их стоимость составляет 
48,9 млрд руб. и 42,2 млрд руб. 
соответственно.
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Как решать проблемы с банковской картой за рубежом

Один и без денег
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Использование банковских 
карт за границей — дело обы-
денное, а сложности при этом 
возникают редко. Как действо-
вать, если без проблем все же 
не обошлось?

Наиболее распространенные про-
блемы, с которыми можно стол-
кнуться, используя банковские 
карты за рубежом, — это мошен-
ничество и  блокировка карты. 
Существуют и другие неприятные 
ситуации, когда использовать кар-
ту становится невозможным. Мы 
выделили пять основных финан-
совых проблем держателей пла-
стиковых карт за рубежом.

БЛОКИРОВКА 
БЕЗ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ

Председатель общества защиты 
прав потребителей «Обществен-
ный контроль» Михаил Аншаков 
рассказывает, что  граждане не-
редко жалуются на то, что банк 
может без  предупреждения за-
блокировать карту при  прове-
дении зарубежных транзакций. 
То, что  такое может случаться, 
подтверждают и  сами банки-
ры. При таких операциях в банк 
приходят данные о карте и тор-
говой точке. «В  случае если эти 
реквизиты кажутся нам подо-
зрительными, карта может быть 
заблокирована», — рассказывает 
начальник управления кредит-
ных карт ВТБ24 Александр Бород-
кин. Хотя обычно банк блокирует 
карту, если точно уверен, что она 
скомпрометирована.

Что делать в этом случае? Бо-
родкин обращает внимание на то, 
что  международные платежные 
системы поддерживают множе-
ство сервисов — среди прочих ава-
рийная выдача денег и аварийный 
выпуск карты.

Об этом же говорит директор 
дирекции мониторинга электрон-
ного бизнеса Альфа-банка Алек-
сей Голенищев. «Банк высылает 
клиенту координаты ближайшего 
банка, в который он может прий-
ти и получить новую карту», — рас-
сказывает он. Такая карта, по сло-
вам банкиров, делается в течение 
одного-двух дней. «Однако тем, 
кто  ездит за  рубеж, можно дать 
совет — не ездить с одной картой. 
Карты лучше иметь две и разных 
платежных систем», — говорит Го-
ленищев. 

МОШЕННИЧЕСТВО

На странице, посвященной безо-
пасности, Газпромбанк сообщает 
своим клиентам о рисках исполь-
зования банковских карт в  раз-
ных странах, например в Турции. 
По мнению банка, одним из наи-
более распространенных способов 
компрометации банковских карт 
и ПИН-кода является их перехват 
во время снятия наличных в тер-
миналах. Это может привести 

к несанкционированным опера-
циям и к тому, что карту придется 
блокировать самостоятельно, на-
ходясь за рубежом.

Аншаков также замечает, что 
особенно эта ситуация опасна 
тем, что  если клиент находит-
ся за границей, ему сложнее свя-
заться с банком и быстро решить 
проблему. Если транзакция подо-
зрительна, то может применять-
ся временная блокировка до под-
тверждения операции клиентом. 
В этом случае банк первым делом 
пытается дозвониться до клиента, 
чтобы подтвердить, что именно он 
провел эту операцию.

По словам Бородкина из ВТБ24, 
в  случае острой необходимости 
банк может пойти навстречу кли-
енту и на несколько минут в ре-
жиме онлайн отменить блокиров-
ку, чтобы тот мог воспользоваться 
средствами на карте. «Это зави-
сит от внутренней политики кре-
дитной организации», — поясняет 
он. Если же операция мошенниче-
ская, то порядок действия тот же, 
что и при блокировке карты бан-
ком без предупреждения.

РАЗОРИТЕЛЬНАЯ 
КОНВЕРТАЦИЯ

По  наблюдениям финансового 
омбудсмена Павла Медведева, 
россияне довольно часто жалуются 
на проблемы, связанные с конвер-
тацией средств. Обычно это про-
исходит в случае резкого падения 
курса рубля в течение нескольких 
дней после транзакции, как  это 
было в декабре 2014 года.

Финансовое списание со сче-
та карты — это не онлайн-проце-
дура, она может осуществляться 
несколько дней, поясняет Бород-
кин из ВТБ24. Так что в банк опе-
рация придет через несколько 
дней, за которые с курсом может 
произойти все что угодно. «Вни-
мательно смотрите на  правила 
банка, чтобы понимать, как  он 
будет конвертировать средства 

при операции в валюте, отличной 
от валюты счета вашей карты», — 
советует он.

«Мы пытались разбираться 
с этим, но не было ни одного слу-
чая, когда банк нарушил закон, — 
отмечает Медведев.  — Хотя по-
дозрения о  том, что  кредитные 
организации выжидали удоб-
ное для себя время конвертации, 
были». Голенищев отмечает, что, 
в случае если конвертация привела 
к большим потерям, сделать ниче-
го нельзя. «Единственный совет — 
в идеале использовать в зоне евро 
карту со счетом в евро, а в долла-
ровой, соответственно, в  долла-
рах», — говорит он.

Правда, возможны и исключе-
ния. «Банк-эмитент может пойти 
навстречу клиенту и компенсиро-
вать ему потери в рамках претен-
зионной работы, — рассказывает 

Бородкин. — Это не благотвори-
тельность — потеря клиента часто 
стоит больше, чем потери от разо-
вой операции».

В последнее время за рубежом 
стала распространена услуга: если 
в торговой точке видят, что карта 
российская, могут предложить сде-
лать списание в рублях. Алексей Го-
ленищев советует на такое предло-
жение не соглашаться. «Операции 

всегда нужно совершать в валюте 
страны, тогда конвертация будет 
проходить один раз — из валюты 
страны в валюту вашего счета, — 
поясняет он. — В противном случае 
получится двойная конвертация: 
рубли сначала переведут, напри-
мер, в какие-нибудь гонконгские 
доллары, потом в  евро, а  потом 
снова в рубли».

НЕЧИТАЕМЫЙ  
ПИН-КОД И ОГРАНИЧЕНИЯ 
НА ОПЕРАЦИИ

В  соцсетях и  на  форумах мож-
но встретить жалобы граждан 
на то, что зарубежные банкоматы 
не принимали вводимый ПИН-код 
пластиковой карты, что  затруд-
няло снятие наличных. При этом 
платежи в торговых точках могли 
проходить без  проблем. По  сло-

вам директора процессингового 
центра Альфа-банка Сергея Бры-
нина, подобные ситуации возни-
кают очень редко и такие случаи 
с ПИН-кодом в банке разбирают 
индивидуально.

«Есть страны, где банкоматы 
требуют ввести шестизначный 
ПИН-код, в данном случае нужно 
набрать свой код в четыре цифры 
и добавить еще две любые циф-
ры», — рассказывает Брынин. Бы-
вают случаи, когда у карты клиента 
магнитная полоса размагничена, 
тогда в  банкомате карта рабо-
тать не будет, даже если он чипо-
вый, говорит он. В такой ситуации 
клиенту необходимо перевыпу-
стить карту. В любом случае кли-
ент всегда может позвонить на го-
рячую линию и решить проблему, 
обещает Брынин.

Кроме того, банки могут вво-
дить ограничения на  отдельные 
операции по территориальному 
признаку. Например, Газпромбанк 
по умолчанию по некоторым ка-
тегориям карт устанавливает гео-
графические ограничения. В этом 
случае, например в Китае, Японии 
и США, невозможно будет снять 
наличные или расплатиться в тор-
говых точках, хотя интернет-пла-
тежи в эти страны будут доступ-
ны. Чтобы снять эти ограничения, 
нужно позвонить в банк.

ДВОЙНАЯ БЛОКИРОВКА 
СРЕДСТВ

Зарубежные отели или  сервисы 
по аренде машин нередко прак-
тикуют предварительную блоки-
ровку средств на карте при брони-
ровании номера или автомобиля. 
Сумма при  этом не  списывает-
ся, а  остается заблокированной 
на карте. При оплате та же сумма 
списывается заново. «К  сожале-
нию, некоторые отели — клиенту 
это тяжело проконтролировать — 
действуют именно так, — говорит 
Голенищев из Альфа-банка. — По-
лучается, что вторая сумма со сче-
та списывается, а первая остается 
заблокированной». Стандартный 
период блокировки средств  — 
30 дней.

По  словам Голенищева, банк, 
выпустивший карточку, контро-
лировать это не может. Теоретиче-
ски он может отменить блокиров-
ку по просьбе клиента, но для него 
эта ситуация рисковая, говорит он. 
Ведь банк не видит, за какие имен-
но услуги была проведена вторая 
операция. «Решить эту проблему 
можно только с отелем, — говорит 
эксперт.  — Однако на  практике 
с операционистами на ресепшен 
договориться довольно сложно. 
Единственный вариант — ждать, 
когда срок блокировки закончит-
ся. Чтобы не страдать от двойной 
блокировки, можно при  брони-
ровании отеля или  автомобиля 
использовать кредитную карту. 
В этом случае замороженная сум-
ма не является кредитом и необхо-
димости платить по ней проценты 
не возникает». 

 «Операции всегда нужно совершать в валюте 
страны, тогда конвертация будет проходить 
один раз — из валюты страны в валюту вашего 
счета»
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